
Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Министр обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу совершил во вторник 
рабочую поездку в Мурманскую об-
ласть, в ходе которой проинспекти-
ровал базу подводных лодок в Гаджи-
еве, инфраструктуру причального 
фронта атомных подводных крей-
серов проектов «Борей» и «Борей-А», 
заслушал доклады командования Се-
верного флота по вопросам развития 
социальной инфраструктуры и по-
сетил в Мурманске филиал Центра 
судоремонта «Звёздочки» – «35-й 
судоремонтный завод».

– Для укрепления обороноспо-
собности Российской Федерации и 
защиты её национальных интере-
сов в Арктике Министерство обо-
роны ведёт планомерную работу по 
повышению боевых возможностей 
Северного флота, – отметил гене-
рал армии Сергей Шойгу, открывая 
совещание с командованием Во-
енно-Морского Флота, предста-
вителями центральных органов 
военного управления, Минпром-
торга и оборонно-промышлен-
ного комплекса по выполнению 
предприятиями промышленно-
сти государственного оборонно-
го заказа в рамках модернизации 
тяжёлого авианесущего крейсера 
«Адмирал Флота Советского Со-
юза Кузнецов».

– Флот оснащается современ-
ной военной техникой, адаптиро-
ванной к применению в суровых 
климатических условиях. Активно 
ведётся боевая подготовка, прово-
дятся различные исследовательские 
мероприятия. Напомню, что на 
прошлой неделе завершилась ком-
плексная арктическая экспедиция 
«Умка-2021». Значение её трудно 
переоценить. Впервые в истории 
советского подводного флота, рос-
сийского флота было осуществлено 
всплытие из-подо льда одновремен-
но трёх атомных подводных лодок. 
Значительное внимание уделяется 
совершенствованию арктической 
инфраструктуры, – продолжил ми-
нистр обороны.

По словам главы военного 
ведомства, благодаря принятым 
мерам Северный флот способен 
эффективно противостоять имею-
щимся вызовам и угрозам России 
в Арктике.

– В целом обстановка в этом ре-
гионе остаётся сложной, – подчер-
кнул генерал армии Сергей Шойгу. 
– Между ведущими государствами 
мира возрастает конкуренция за 
доступ к ресурсам Северного Ле-
довитого океана и транспортным 
коммуникациям. США и их союз-
ники по НАТО наращивают мор-
ские и сухопутные группировки
в Арктике, увеличивают интенсив-
ность боевой подготовки, расши-
ряют и модернизируют военную 
инфраструктуру.

Мы храним тебя, Россия!
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Екатерина ВИНОГРАДОВА 

Межведомственные координационные штабы Российской Федерации 
и Сирийской Арабской Республики выступили 12 апреля с совместным 
заявлением «О проблемах возвращения сирийских беженцев и внутрен-
не перемещённых лиц в родные места в условиях санкционного давления 
стран Запада и распространения коронавирусной инфекции», в котором 
отмечено, что благодаря последовательным и скоординированным дей-
ствиям российской и сирийской сторон на сегодняшний день в места из-
бранного проживания вернулись 2 235 674 сирийцев.

Александр ТИХОНОВ

Каким может и должен быть вклад войск РЭБ в завоевание превосход-
ства в управлении войсками (силами) и применении оружия с учётом всё 
более масштабного использования в ходе военных конфликтов последних 
лет высокоточного оружия? Каков вектор развития войск РЭБ, что 
представляют собой они сегодня и как изменятся в ближайшее время 
в ответ на реализацию развитыми зарубежными странами концепции 
«сетецентрическая война», конечной целью которой декларируется за-
воевание информационного превосходства? В какой мере технологии ис-
кусственного интеллекта востребованы и применимы в войсках РЭБ? 
На эти и другие вопросы «Красной звезды» отвечает начальник войск 
радиоэлектронной борьбы Вооружённых Сил Российской Федерации ге-
нерал-лейтенант Юрий ЛАСТОЧКИН.

15 апреля – День специалиста по радиоэлектронной борьбе

, 
 

Радиоэлектронная борьба становится специфическим 
видом боевых действий

  
  

 
Однако политизация Западом гуманитарной 
деятельности препятствует решению социальных 
проблем населения САР

     – 
  

В ответ на угрожающую военную деятельность НАТО Вооружённые Силы РФ продемонстрировали способность 
эффективно противостоять имеющимся вызовам и угрозам нашей стране на западных рубежах и в Арктике

Славная 
судьба Георгия 

Берегового  

стр. 10

На переднем 
крае битвы
с COVID-19

стр. 8

НА 3 СТР. НА 9 СТР.

Сахалинские 
разведчики стали 

лучшими

стр. 5

Виктор ХУДОЛЕЕВ

Всего в течение апреля будет проведено 
4048 учений различного масштаба, в том 
числе 812 двусторонних, на 101 полигоне и 
520 объектах учебно-материальной базы. 
Учения проходят на территории всех во-
енных округов и Северного флота, а так-
же в районах Крайнего Севера, Курильских 
островов и на Камчатке. Проверкам под-
вергаются формирования всех видов и родов 
войск Вооружённых Сил РФ.

Так, в рамках контрольной проверки 
под руководством комиссии Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ в Примор-
ском крае подняты по учебной тревоге 
миротворческие подразделения Восточ-
ного военного округа. Военнослужащие 
примут участие в масштабном учении на 

новейших БТР-82АМ, недавно поступив-
ших на вооружение этих подразделений.

Механизированные колонны завер-
шают марши в районы развёртывания 
на общевойсковой полигон Сергеевский
в Приморье. В общей сложности в такти-
ческих учениях с боевой стрельбой пла-
нируется задействовать более 500 единиц 
вооружения, военной и специальной тех-
ники.

Кроме того, к манёврам привлекаются 
свыше 4000 военнослужащих мотострел-
ковых, танковых и артиллерийских под-
разделений, а также подразделений инже-
нерных войск, радиоэлектронной борьбы, 
войск РХБ защиты, ПВО. 

В Новосибирской области военнослу-
жащие подразделения специального на-
значения Центрального военного округа
в ходе тактико-специального учения, про-
водившегося в рамках контрольной провер-
ки за зимний период обучения, уничтожили 
превосходящие силы «противника».

Спецназовцы преодолели огненно-
штурмовую полосу длиной более кило-
метра с различными препятствиями и ими-
тацией огневого воздействия условного 
противника. После чего для поражения 
указанных целей спецназ совершил марш
в назначенный район на бронированных ав-
томобилях «Тигр» и «Тайфун».

   
 ,    

В соответствии с планом подготовки Вооружённых Сил РФ в органах военного 
управления, воинских частях и соединениях продолжаются контрольные проверки

НА 4 СТР.

ИДЁТ ПОДГОТОВКА
К VII МВТФ «АРМИЯ»

Наиболее знаковыми меропри-
ятиями научно-деловой программы 
VII Международного военно-техни-
ческого форума «Армия», который 
пройдёт в парке «Патриот» в августе, 
станут пленарная сессия по техно-
логиям искусственного интеллекта 
в интересах создания комплексов 
и систем военного назначения, а 
также конгресс, посвящённый во-
просам диверсификации оборонно-
промышленного комплекса России, 
сообщил во вторник на брифинге 
для иностранных военных атташе 
заместитель начальника Главного 
управления научно-исследователь-
ской деятельности Минобороны 
России генерал-майор Дмитрий 
Горбатенко. 23–25 августа – дни на-
учно-деловой программы, форум 
будет работать для специалистов.
С 24 по 25 августа пройдёт «День 
военно-технического сотрудниче-
ства», в рамках которого предпри-
ятия промышленности представят 
иностранным специалистам экс-
портные образцы вооружения и 
техники. В прошлом году форум 
«Армия» стал единственной между-
народной выставкой, успешно про-
ведённой в условиях сложной эпи-
демиологической обстановки.

ПЕРЕХОД КОРАБЛЕЙ ИЗ 
КАСПИЙСКОГО В ЧЁРНОЕ 
МОРЕ

В рамках сдачи контрольной 
проверки за зимний период обу-
чения 15 кораблей Каспийской 
флотилии, в том числе три артил-
лерийских и восемь десантных ка-
теров, а также суда обеспечения 
совершают межфлотский переход 
из Каспийского в Чёрное море. На 
пути по Волго-Донскому каналу 
протяжённостью более 100 киломе-
тров боевые корабли преодолели 13 
шлюзов. Корабли прошли Волго-
град, Калач-на-Дону, Волгодонск, 
Семикаракорск, совершили оста-
новку на рейде в Ростове-на-Дону и 
продолжили переход в Чёрное море.
В рамках проводимой в Вооружён-
ных Силах РФ контрольной про-
верки экипажи катеров Каспийской 
флотилии во взаимодействии с си-
лами Черноморского флота примут 
участие в зачётных морских уче-
ниях. В сообщении пресс-службы 
ЮВО говорится, что по приказу 
командующего войсками округа 
генерала армии Александра Двор-
никова «для проверки готовности к 
отражению морских и воздушных 
десантов привлечены подразделе-
ния морской пехоты и береговых 
войск Черноморского флота и Ка-
спийской флотилии».

НА СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОЙ 
ВЕТКИ БАМА

Военнослужащие железнодо-
рожного соединения Централь-
ного военного округа в Абакане 
приступили к погрузке техники и 
имущества на железнодорожные 
платформы, чтобы отправиться для 
строительства второй ветки Байка-
ло-Амурской магистрали. Эшелон 
пройдёт более трёх тысяч киломе-
тров. По прибытии на место воен-
ные железнодорожники выполнят 
подготовку площадок под размеще-
ние, приёмку и разгрузку эшелонов 
с имуществом и оборудованием. 
Всего специалисты железнодорож-
ных войск ЦВО построят больше 
половины второй ветки магистрали 
– 183 из запланированных 340 км.
В строительстве участка второй 
ветки от железнодорожного разъ-
езда Мирошниченко до станции 
Февральск будут задействованы во-
еннослужащие трёх железнодорож-
ных бригад военного округа.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В 1796 году Ярославль по указу императрицы Екатерины II получил статус гу-
бернского города, как следствие – для дальнейшего укрепления Ярославской гу-
бернии стало создание Военного ведомства. Уже через два года началось стро-
ительство комплекса зданий Военного ведомства. Эти общественные здания 
располагались на южной окраине Ярославля и оформляли въезд в город со сто-
роны Москвы. За всю историю существования здесь размещались только во-
инские части и военные учебные учреждения. В августе 1951 года Ярославское 
дважды Краснознамённое военно-политическое училище, располагавшееся
в комплексе зданий, было расформировано, а на его базе создано Ярославское во-
енно-техническое училище Войск ПВО страны. Датой ежегодного праздника 
стало 15 октября – первый день учебных занятий в училище.

  
  

Через полгода Ярославское высшее военное училище 
противовоздушной обороны (ЯВВУ ПВО) отметит 
70-летие своего создания
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В День космонавтики Президент 
России Владимир Путин прибыл 
в Энгельсский район Саратовской 
области, где посетил мемориаль-
но-образовательный комплекс на 
месте приземления Юрия Гагарина 
и провёл в режиме видеоконферен-
ции совещание о долгосрочных при-
оритетах развития космической 
деятельности в Российской Феде-
рации. Глава государства осмотрел 
экспозицию Парка покорителей 
космоса имени Юрия Гагарина, воз-
ложил цветы к памятнику первому 
космонавту Земли и оставил запись 
в книге почётных гостей.

Владимир Путин, открывая со-
вещание о долгосрочных приори-
тетах развития космической дея-
тельности, поздравил ветеранов и 
работников ракетно-космической 
отрасли с праздником – Днём кос-
монавтики и 60-летием первого 
полёта человека в космос.

«Тогда – 12 апреля 1961 года 
– это грандиозное событие, без 
всяких сомнений, изменило мир. 
Началась новая эпоха, началась 
космическая эра, эра освоения 
космического пространства. И мы 
будем всегда гордиться, что имен-
но наша страна проложила дорогу 
во Вселенную, а первопроходцем 
<…> на этом великом пути стал 
наш соотечественник», – сказал 
глава государства.

«В эти дни, – продолжил он, – 
праздничные мероприятия в честь 
юбилея проходят по всей стране и 
за рубежом. Сегодня в Саратовской 
области мы участвовали в откры-
тии Парка покорителей космоса.
В Калуге начинает работу новый 
комплекс Государственного му-
зея истории космонавтики имени 
Циолковского – теперь это один 
из самых больших в мире музеев, 
посвящённых освоению космоса.

Юбилейные торжества прохо-
дят также на родине Юрия Гага-
рина – в Смоленской области, в 
Самаре, в Оренбурге и во многих 
других городах и, разумеется, в 
ведущих космических центрах: в 
Звёздном городке, на Байконуре 
и на нашем новом космодроме, на 
Восточном».

По словам Владимира Пути-
на, «наш долг – не только беречь 
память о поколении покорителей 
космоса, чтить мужество и сме-
лость космонавтов, которые, не-
взирая на риск, шли в неизведан-
ное, тех, кто создавал уникальные 

космические системы, технику, го-
товил экипажи к работе на орбите, 
не только помнить всех, кто своим 
трудом и талантом закладывал и 
укреплял космический потенциал. 
Наш долг и в том, чтобы и сегодня 
стремиться к тому, чтобы работа 
в ракетно-космической отрасли 
соответствовала той высоте, кото-
рую задали для нас первопроходцы 
космоса».

В ракетно-космической отрас-
ли России сейчас трудятся свыше 
50 тысяч человек в возрасте до 35 
лет, и надо, как подчеркнул Пре-
зидент РФ, ещё активнее привле-
кать молодые кадры, открывать им 
широкие возможности для карьер-
ного роста, повышения уровня 
образования и квалификации, по-
могать улучшению условий жизни. 

Глава государства выразил уве-
ренность, что «в отрасли всегда 

будут работать достойные про-
должатели дела Юрия Гагарина,
Сергея Павловича Королёва, мно-
гих других выдающихся космонав-
тов, конструкторов, инженеров, 
которые своими успехами приум-
ножают славу отечественной кос-
монавтики».

В новом, XXI веке Россия 
должна достойно поддержать 
статус одной из ведущих ядер-

ных и космических держав, по-
тому что космическая отрасль 
связана напрямую с обороной. 
«И сегодня, – сказал Президент 
России, – мы обсудим вопро-
сы, связанные с долгосрочными 
приоритетами развития кос-
мической деятельности, про-
анализируем, что нужно сделать, 
чтобы усилить наши позиции
в этой, без преувеличения, стра-
тегической сфере.

Владимир Путин отметил, что 
за последние два с половиной года 
проведено более 50 успешных пу-
сков российских ракет-носите-
лей. Буквально на днях, 9 апреля, 
с Байконура стартовал корабль 
«Союз МС-18» имени Юрия Гага-
рина с международным экипажем. 
Россия будет и дальше развивать 
международные программы, уча-
ствовать в совместной работе со 
своими партнёрами в космосе.

Вместе с тем предстоит после-
довательно двигаться вперёд, ре-
шать новые задачи для новых фун-
даментальных исследований – как 
в практическом освоении космоса, 
внеземного пространства, так и в 
фундаментальных исследованиях. 
Использовать наши преимущества 
для укрепления обороноспособ-
ности страны, наращивания темпа 
научно-технологического и эко-
номического развития страны.

В январе прошлого года, на-
помнил Президент России, были 
утверждены Основы государствен-
ной политики в области космиче-
ской деятельности до 2030 года и 
на дальнейшую перспективу. Они 
являются ориентиром для реализа-

ции масштабных задач в освоении 
космоса и на ближайшие годы, и в 
предстоящие десятилетия.

Для достижения поставленных 
масштабных целей нужен ком-
плексный, долгосрочный подход, 
который в полной мере будет учи-
тывать наши приоритеты в косми-
ческой сфере и будет подкреплён 
соответствующими ресурсами. 
Для этого Правительство РФ под-
готовит и утвердит документ, со-
держащий конкретные меры по 
достижению приоритетов, обозна-
ченных в Основах государствен-
ной политики в области космиче-
ской деятельности.

«Во-первых, конечно, все 
основные проекты нужно про-
анализировать ещё раз – про-
екты с наиболее важными эта-
пами их реализации, – указал 
Владимир Путин. – Во-вторых, 
чётко определённые задачи и ре-
зультаты каждого этапа должны 
нам быть абсолютно понятны. И 
в-третьих, само собой разумеется, 
всё это должно быть привязано, 
все проекты должны быть при-
вязаны к объёмам и источникам 
финансирования с разбивкой по 

годам. Хочу ещё раз повторить:
с учётом специфики космической 
деятельности такой документ 
должен носить комплексный и, 
что очень важно, долгосрочный 
характер, отражать наше видение 
перспектив развития космиче-
ской отрасли не менее чем на де-
сять лет вперёд. При этом акцент 
должен быть сделан на практи-
ческом использовании результа-
тов космической деятельности в 
экономике и социальной сфере 
России, прежде всего в области 
телекоммуникаций, транспорта, 
промышленности, образования, 
здравоохранения».

Президент России обратил 
внимание на то, что космическая 
отрасль имеет особое значение для 
цифровой трансформации всей 
нашей жизни. Речь идёт о повы-
шении качества связи и спутнико-
вой навигации, о расширении воз-
можностей для метеонаблюдений 
и экологического мониторинга, 
для дистанционного контроля за 
строящимися крупными инфра-
структурными объектами и без-
опасностью дорожного движения. 
С учётом динамично меняющихся 
внешней и внутренней ситуации, 
внешних и внутренних условий 
определённые приоритеты, срок 
поставленных задач в космиче-
ской сфере, возможно, следует 
уточнить, скорректировать.

В день 60-летия первого по-
лёта человека в космос Владимир 
Путин посетил мемориально-об-
разовательный комплекс на ме-
сте приземления Юрия Гагарина 
в Энгельсском районе. Главная 
тематическая зона парка – место 
приземления Юрия Гагарина – 
представляет собой композицию 
из стелы и памятника первому 
космонавту в окружении пеше-
ходного маршрута, вымощенно-
го плитами с выгравированными 
на них цитатами из сеансов связи 
лётчика с Землёй.

Рядом расположена Площадь 
космонавтов с мраморной Стеной 
славы, на которой размещена ин-
формация о планетах Солнечной 
системы и этапах развития совет-
ской и российской космических 
программ, включая сведения об 
учёных, конструкторах и других 
участниках миссии «Восток-1». 
Среди экспонатов – исторический 
шестиместный автобус ЛАЗ-695Б, 
осуществлявший доставку двенад-
цати экипажей к стартовой пло-
щадке на Байконуре. 

На территории парка высаже-
ны деревья и кустарники, в том 
числе кедровая аллея – в память
о позывном «Кедр», закреплён-
ном за Юрием Гагариным при 
подготовке к орбитальному по-
лёту. Владимир Путин осмотрел 
экспозицию парка, возложил цве-
ты к памятнику Юрию Гагарину, 
оставил запись в книге почётных 
гостей.

За последние два с половиной года проведено 
более 50 успешных пусков российских
ракет-носителей

 :   , 
   

В новом, XXI веке Россия должна достойно поддержать статус одной из ведущих ядерных и космических 
держав, потому что космическая отрасль напрямую связана с обороной

– Отмечу, что данная деятель-
ность характерна не только для 
Арктического региона, – конста-
тировал министр обороны, доба-
вив, что за последние три года Се-
вероатлантический блок нарастил 
военную активность у российских 
границ.

– В Польше и странах Бал-
тии усиливаются группировки во-
йск США, принята и реализуется 
американская концепция «четыре 
по 30», по сравнению с прошлым 
годом в два раза увеличена интен-
сивность воздушной разведки и в 
полтора раза – морской. Ежегодно 
в Европе альянс проводит до сорока 
крупных мероприятий оператив-
ной подготовки, имеющих явную 
антироссийскую направленность. 
Весной этого года объединённые 
вооружённые силы НАТО начали 
самое масштабное за последние
30 лет учение «Дефендер Юроп –
2021». Сейчас американские войска 
перебрасываются из континенталь-
ной части Северной Америки через 
Атлантику в Европу. Идёт переме-
щение войск в Европе к российским 
границам. Основные силы концен-

трируются в Причерноморском и 
Балтийском регионах, – сообщил 
глава военного ведомства.

Поясним, что концепция «четы-
ре по 30», которую НАТО реализует 
по инициативе США, предполагает 
иметь в 30-суточной готовности к 
применению 30 механизированных 
батальонов, 30 авиационных эска-
дрилий и 30 боевых кораблей. 

– Всего рядом с нашей террито-
рией будет сосредоточено 40 тысяч 
военнослужащих и 15 тысяч единиц 
вооружения и военной техники, в 
том числе стратегической авиации, 
– уточнил генерал армии Сергей 

Шойгу. – Реагируя на угрожаю-
щую России военную деятельность 
альянса, мы приняли соответствую-
щие меры.

Министр обороны РФ акценти-
ровал внимание на том, что в рам-

ках контрольных занятий за зим-
ний период обучения проведена 
внезапная проверка боевой готов-
ности войск Западного и Южного 
военных округов.

– В течение трёх недель две ар-
мии и три соединения ВДВ были 
успешно переброшены на западные 
рубежи Российской Федерации в 
районы выполнения учебно-боевых 
задач. Войска показали полную го-
товность и способность выполнить 
задачи по обеспечению военной 
безопасности страны. В настоящее 
время данные объединения и со-
единения задействованы в учениях. 

Отмечу, что все проверочные ме-
роприятия планируется завершить
в течение двух недель, – сказал 
министр обороны России.

В ходе посещения в Мурманске 
филиала «35-й судоремонтный за-
вод» Центра судоремонта «Звёздоч-
ка» генералу армии Сергею Шойгу 
доложили о ходе реконструкции и 
технического перевооружения су-
хого дока. Он потребовал нарастить 
темпы и качество этих работ.

Глава военного ведомства под-
черкнул, что нужен чёткий график 
усиления сил и средств в ходе вы-
полнения проекта по мере того, как 
будут открываться новые направле-
ния работ. Он, в частности, указал, 
что необходимо увеличивать коли-
чество людей и техники для работы 
на объекте. Министру обороны до-
ложили, что сейчас здесь задейство-
вано около 400 человек и несколько 
десятков единиц техники.

По оценке генерала армии
Сергея Шойгу, этих сил и средств 
явно недостаточно, чтобы обеспечить 
должные темпы выполнения столь 
масштабных работ, которые нужно 
вести в круглосуточном режиме. Тем 
более, как отметил министр, когда 

есть отставание от графика. При этом 
он не принял объяснения руковод-
ства Объединённой судостроитель-
ной корпорации о том, что первый 
подрядчик был недобросовестным, 
вследствие чего пришлось его заме-
нять. «Нужен док, нужно ремонтиро-
вать и модернизировать авианесущий 
крейсер «Адмирал Кузнецов», –
высказался министр.

Проектом предусмотрена транс-
формация существующего двухка-
мерного сухого дока в однокамер-
ный со значительным увеличением 
площади и глубины доковых со-
оружений. Реконструкция дока су-
щественно расширит возможности 
предприятия по выполнению доко-
вых работ. После завершения рекон-
струкции док мурманского филиала 
«Звёздочки» станет крупнейшим до-
ковым сооружением в российской 
Арктической зоне и будет способен 
принимать для выполнения доко-
вых работ суда и корабли большого 
водоизмещения, такие как атомные 
ледоколы, тяжёлые ракетные и авиа-
несущие крейсеры.

Реконструкция сухого дока – 
ключевой фактор своевременного 
завершения работ заводского ре-

монта и модернизации тяжёлого 
авианесущего крейсера «Адмирал 
Флота Советского Союза Кузнецов».

Напомним, что филиал «35-й 
судоремонтный завод» Центра 
судоремонта «Звёздочка» – это 
судоремонтное предприятие, 
осуществляющее свою деятель-
ность на Северном флоте бо-
лее 80 лет (с учётом правопре-
емственности) и выполняющее 
комплексные ремонты кораблей 
и судов Военно-Морского Фло-
та. Оно способно осуществлять 
ремонт вооружения и военной 
техники различной номенклату-
ры, оборудования, систем и ме-
ханизмов кораблей и судов раз-
личного назначения.

Завод расположен на берегу не-
замерзающего Кольского залива
в северной части Мурманска и име-
ет выгодное месторасположение, 
обусловленное наличием оборудо-
ванной протяжённой причальной 
линии с большими глубинами и до-
статочным отдалением от фарвате-
ра, позволяющим выполнять любые 
швартовые операции с кораблями 
и судами больших водоизмещений. 
Предприятие представляет собой 
стройную систему цехов, доков и 
причальных сооружений, позво-
ляющих выполнять практически 
любые работы по ремонту и обслу-
живанию больших надводных кора-
блей и судов различного назначения. 
Филиал имеет многолетний опыт 
проведения работ по доковому ре-
монту механизмов и систем по всей 
номенклатуре докового ремонта 
(судокорпусных, сварочных, окра-
сочных работ, ремонт винторулевой 
группы, в том числе с винтом регу-
лируемого шага, трубопроводных 
работ с ремонтом забортной арма-

туры) кораблей и судов военного 
назначения.

В первой половине дня ми-
нистр обороны побывал в гарни-
зоне Гаджиево, где полным ходом 
идёт строительство объектов ин-
фраструктуры причального фрон-
та для размещения подводных сил 
Северного флота, которое плани-
руется завершить в сентябре 2021 
года. Всего масштабным проектом 
предусмотрены строительство и 
реконструкция 49 различных объ-
ектов береговой инфраструктуры, 

в том числе трёх причалов для ба-
зирования кораблей проекта «955» 
(«Борей») и «955А»(«Борей-А»). За-
вершение работ позволит в полном 
объёме обеспечить находящиеся
у причалов корабли всеми энерго-
средами, связью, водой, воздухом 
высокого давления и водой высо-
кой чистоты.

Во время осмотра объектов 
главнокомандующий Военно-
Морским Флотом адмирал Нико-
лай Евменов проинформировал 
главу военного ведомства о том, 
что ракетный подводный крей-
сер стратегического назначения 
«Князь Владимир» отлично заре-
комендовал себя во время недав-
него всплытия во льдах Арктики 
во время экспедиции «Умка-2021». 
По словам главнокомандующе-
го, «Князь Владимир» полностью 
оправдывает своё предназначение, 
при всплытии никаких поврежде-
ний не было. 

Затем генералу армии Сергею 
Шойгу доложили о проведённой 
комплексной модернизации си-
стемы электроснабжения объек-
тов Минобороны России на тер-
ритории гарнизона Гаджиево.

Синхронно с этим в Гаджие-
ве строятся и готовятся к сдаче в 
эксплуатацию три жилых дома на 
300 квартир, что полностью решит 
вопрос обеспечения военнослу-
жащих гарнизона подводных сил 
жилыми помещениями. Всего в 
жилом микрорайоне спланирова-
но к строительству восемь домов, 
пять из которых уже сданы и засе-
лены. Функционируют две обще-
образовательные школы и один 
детский сад. При возведении объ-
ектов применяются ранее исполь-
зованные типовые проекты Мин-

обороны России с учётом сурового 
климата и местных особенностей 
грунта на участках застройки. До 
конца текущего года все военно-
служащие гарнизона подводников 
будут обеспечены жильём. 

В завершение генерал армии 
Сергей Шойгу поручил командова-
нию Северного флота подготовить 
комплексный план благоустрой-
ства гарнизона подводных сил
в Гаджиеве. 

Мурманск – Москва

    – 
  

В течение трёх недель две армии и три 
соединения ВДВ были успешно переброшены
на западные рубежи Российской Федерации
в районы выполнения учебно-боевых задач

С 1 СТР.
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Все проверочные мероприятия планируется 
завершить в течение двух недель

В гарнизоне Гаджиево активно идёт строительство объектов социальной инфраструктуры.



С 1 СТР.

– Юрий Илларионович, како-
вы роль и место радиоэлектронной 
борьбы в современной структуре 
национальной безопасности Рос-
сийской Федерации?

– В настоящее время совер-
шенствование системы радио-
электронной борьбы отнесено 
к приоритетным направлениям 
политики государства в области 
национальной безопасности 
и военного строительства, а пла-
нирование её развития регла-
ментируется Указом Президента 
Российской Федерации. Мини-
стерством обороны России под-
готовлен документ, определя-
ющий стратегию строительства 
и совершенствования системы 
РЭБ Российской Федерации на 
очередной период. В основу его 
разработки легли результаты де-
тального анализа мировых тен-
денций развития радиоэлектрон-
ных систем и средств вооружения 
и военной техники ведущих зару-
бежных стран. 

Появление новой области 
противоборства – информаци-
онно-телекоммуникационного 
пространства – значительно рас-
ширяет спектр задач войск РЭБ 
и ставит способы их применения 
в ряд важнейших мероприятий 
по противодействию замыс-
лам вероятного противника как 
в мирное, так и в военное время, 
приближая эффект применения 
перспективных средств РЭБ к ре-
зультативности высокоточного 
огневого поражения.

Практическая реализация 
всего комплекса мероприятий, 
обозначенных в подготовленном 
к принятию документе, приве-
дёт к существенному увеличению 
вклада войск радиоэлектронной 
борьбы в завоевание превосход-
ства в управлении войсками ( си-
лами) и применении оружия. Это 
позволит создать наземно-воз-
душную систему РЭБ, способную 
парировать имеющееся техноло-
гическое преимущество ведущих 
зарубежных стран в информаци-
онно-телекоммуникационном 
пространстве. 

– Юрий Илларионович, из-
вестны многочисленные факты 
применения высокоточного оружия 
большой дальности армиями веду-
щих зарубежных стран в ходе во-
енных конфликтов последних лет. 
Каким образом данное обстоятель-
ство учитывается при определении 
направлений дальнейшего совер-
шенствования войск РЭБ?

– Действительно, современ-
ные военные доктрины разви-
тых зарубежных стран отводят 
высокоточному оружию роль 
главной ударной силы в военных 
конфликтах различного уровня. 
Поэтому задача борьбы с ВТО 
в интересах защиты критически 
важных объектов страны, а также 
вооружения и военной техники 
группировок войск особенно ак-
туальна и находится на постоян-
ном контроле руководства Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации.

Решение этой задачи требует 
комплекса согласованных дей-
ствий различных сил и средств 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации. Войска РЭБ в этих 
действиях занимают особое место 
в силу того, что основой совре-
менных систем наведения ВТО 
является широкая номенклатура 
радио- и оптико-электронных 
устройств, являющихся потенци-
альными объектами радиоэлек-
тронного подавления.

Сегодня ведётся интенсивная 
модернизация существующей 
и разработка перспективной тех-
ники РЭБ, предназначенной для 
подавления систем наведения 
ВТО.

– Что представляют собой вой-
ска РЭБ Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации сегодня? Ка-
кова их перспектива?

– Соединения, части и под-
разделения войск РЭБ предна-
значены для радиоэлектронного 
поражения объектов противни-
ка, комплексного технического 
контроля мероприятий проти-
водействия техническим сред-
ствам разведки противника 
и радиоэлектронной защиты 
своих войск. В настоящее время 
войска РЭБ применяются в ин-
тересах всех видов и родов во-
йск Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации. Строительство 
специальных войск РЭБ стало 
действенной ответной мерой на 
реализацию развитыми зарубеж-
ными странами перспективной 
концепции «сетецентрическая 
война», конечной целью кото-
рой декларируется «завоевание 
информационного превосход-
ства». По нашим оценкам, в бли-
жайшее время качественные из-
менения в развитии системы 
вооружения войск РЭБ и совер-
шенствование форм и способов 
их боевого применения обеспе-
чат перерастание РЭБ в специ-
фический вид боевых действий, 
в рамках которого практически 
будет решаться судьба всех суще-
ствующих и будущих операций 
и боевых действий.

– Юрий Илларионович, по-
следние достижения в области ин-
форматизации, компьютеризации, 
цифровизации привели к развитию 
технологий искусственного интел-
лекта. В какой мере эти техноло-
гии востребованы и применимы 
в войсках РЭБ?

– Войска РЭБ изначально 
были одними из самых высоко-
технологичных, они и сегодня на-
ходятся на острие технического 
прогресса. Принятие своевремен-
ных и обоснованных решений по 
РЭБ требует обработки больших 
объёмов разнообразной, часто 
противоречивой и неполной ин-
формации. Здесь существенное 
влияние способны оказать техно-
логии искусственного интеллекта, 
в том числе в системах поддержки 
принятия решений, основанных 
на методах экспертных систем, 
баз знаний, нейросетей. Приме-

нение таких систем позволит по-
высить оперативность и качество 
принятия решений по РЭБ, а в 
перспективе – исключить челове-
ка из контура управления частями 
и подразделениями РЭБ, оставив 
за ним лишь функции постанов-
ки задач и контроля. Первые по-
пытки создания систем поддерж-

ки принятия решений по РЭБ 
предпринимались ещё в конце 
1990-х – начале 2000-х годов, од-
нако уровень развития вычисли-
тельной техники того времени не 
позволил достичь значительных 
успехов. 

Сейчас ситуация кардиналь-
но изменилась, и в результате 
выполнения ряда научно-ис-
следовательских и опытно-кон-
структорских работ удалось ре-
ализовать системы поддержки 
принятия решений в комплексах 
средств автоматизации органов 
управления РЭБ практически 
всех звеньев управления. Тем 
самым удалось значительно по-
высить степень реализации бое-
вых возможностей войск РЭБ. 
Активная работа по внедрению 
технологий искусственного ин-
теллекта в системы управления 
РЭБ продолжается и в настоящее 
время. 

– Войны и вооружённые кон-
фликты последних десятилетий 
показали возросшую роль совре-
менных систем управления, пер-
спективу более полной реализа-
ции боевых возможностей войск, 
образцов вооружения и военной 
техники за счёт внедрения в их 
техническую основу сетевых тех-
нологий. В какой мере эти тех-
нологии применимы к системам 
управления войск РЭБ?

– Централизованное управ-
ление частями, подразделениями 

РЭБ в ходе операций и боевых 
действий никто не отменял. Вме-
сте с тем способность техниче-
ской основы системы управления 
войсками РЭБ функционировать 
в современной телекоммуника-
ционной среде, построенной по 
сетевому принципу, в полной 
мере позволяет использовать 
сервисы современных систем 
связи и обработки данных, су-
щественно повышает устойчи-

вость, непрерывность, оператив-
ность и скрытность процессов 
управления. Это уже объектив-
ная реальность, реализованная 
в современных комплексах авто-
матизации войск РЭБ.

– Неотъемлемой частью соз-
дания современных образцов во-
оружения является использование 

технологий «Стелс». При этом 
важным вопросом остаётся оценка 
достигнутых уровней снижения за-
метности. Каких результатов уда-
лось получить в этой области?

– Оценка заметности раз-
личных объектов вооружения, 
военной и специальной техники 
на этапе государственных испы-
таний возложена на Управление 
войск РЭБ Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

Наряду с модернизацией су-
ществующих средств снижения 
заметности другим перспек-

тивным направлением, на наш 
взгляд, является использование 
адаптивных покрытий, практиче-
ски мгновенно изменяющих свои 
отражающие свойства под дей-
ствием управляющих сигналов 
бортовых систем, использующих 
технологии искусственного ин-
теллекта. В итоге объект стано-
вится для наблюдателей практи-
чески невидимым.

– Юрий Илларионович, на-
звание «Байрактар» известно, на-
верное, каждому, кто следит за 
новостями. Скажите, насколько 

серьёзны угрозы применения бес-
пилотных летательных аппаратов 
и как от них защититься?

– Да, тема, безусловно, ак-
туальная. Современные БпЛА 
военного назначения действи-
тельно являются эффективным 
средством, способным не только 
вести радиоэлектронную и опти-
ко-электронную разведку, нахо-
дить и «подсвечивать» цели для 
поражения, но и самостоятельно 
применять ракетное вооружение. 

Тут необходимо отметить, что 
объектами РЭБ являются радио-
электронные системы любого 
типа базирования, а БпЛА – это 
одна из вершин айсберга такого 
рода систем. Дело в том, что БпЛА 
не может выполнять задачи без 
поддержки целой инфраструкту-
ры, куда входят системы обеспе-
чения взлёта и посадки, наземные 
и воздушные пункты управления, 
системы сбора данных, средства 
наземной и космической радио-
связи, навигационные системы. 
А всё это уже, как говорится, наш 
профиль. Мы в курсе современ-
ных тенденций развития зарубеж-
ного роботизированного оружия, 

совершенствуем свои способы 
противодействия ему. 

– Каких результатов в боевой 
подготовке удалось достичь вой-
скам РЭБ в 2020 году?

– Боевая подготовка является 
неотъемлемой частью обучения в 
ходе повседневной деятельности 
войск РЭБ. Ежегодно соединения 
и части РЭБ участвуют в стра-
тегических командно-штабных 
учениях и специальных учениях 
войск РЭБ. В их числе и совмест-
ные тренировки подразделений 
технического контроля войск 
РЭБ и федеральных органов ис-
полнительной власти по веде-
нию радио- и радиотехнического 
контроля. По плану начальника 
войск РЭБ Вооружённых Сил 
РФ с частями и подразделениями 
проводятся тактико-специаль-

ные учения и тактико-специаль-
ные занятия. 

Всего в 2020 году было ор-
ганизовано и проведено свыше 
2000 мероприятий оперативно-
стратегического, оперативного 
и тактического уровня, что на 
5 процентов выше аналогичного 
показателя 2019 года.

Особое внимание при этом 
уделяется повышению уров-
ня подготовки личного соста-
ва, совершенствованию навы-
ков и умений выполнять задачи 
в сложной радиоэлектронной об-

становке. Кроме того, апроби-
руются новые формы, способы 
и приёмы боевого применения, 
решаются исследовательские за-
дачи.

Не стал исключением и 2020 год. 
На едином оперативном фоне на 
Юго-Западном ТВД проведено 
специальное учение войск РЭБ, 
в ходе которого успешно отработа-
ны задачи в интересах стратегиче-
ского объединения. О его масшта-
бе говорит тот факт, что к учению 
привлекалось более 20 соедине-
ний, частей и подразделений РЭБ, 
а для отработки практических ме-
роприятий было задействовано 
свыше 15 полигонов на территори-
ях Южного и Западного военных 
округов, а также акватория Чёрно-
го моря.

Основные усилия войск РЭБ 
Вооружённых Сил РФ в боевой 
подготовке в 2020 году были на-
правлены на повышение качества 
проводимых мероприятий при 
сохранении их интенсивности, 
а также получение устойчивых 
практических навыков всеми ка-
тегориями военнослужащих, обе-
спечение требуемого уровня под-

готовки соединений и воинских 
частей, подразделений РЭБ к га-
рантированному выполнению за-
дач по предназначению.

– В последнее время для об-
учения личного состава и боевого 
слаживания войсковых подразде-
лений широко применяются тре-
нажёры и тренажёрные системы. 
Насколько актуальны эти вопросы 
для войск РЭБ?

– Вы правильно отметили 
возрастающую роль примене-
ния в обучении личного состава 
Вооружённых Сил РФ трена-
жёров и тренажёрных систем, 
что определено «Концепци-
ей развития учебно-трениро-
вочных средств Вооружённых 
Сил Российской Федерации на 
период до 2027 года», утверж-
дённой в 2019 году министром 
обороны РФ. Данный путь, яв-
ляющийся альтернативным ис-
пользованию штатной техники 
для обучения личного состава, 
наиболее перспективный способ 
обучения и специалистов РЭБ. 

Простые рассуждения выво-
дят нас на ряд преимуществ при-
менения компьютерных тренажё-
ров. 

Во-первых, это сокращение 
сроков, повышение качества 
и поддержание высокого уровня 
боевой подготовки специалистов 
РЭБ за счёт проведения система-
тических тренировок с задавае-
мым различным уровнем слож-
ности обстановки.

Во-вторых, это значитель-
ное сокращение расходов мате-
риальных средств на организа-
цию и проведение обучения лиц 
боевых расчётов средств РЭБ. 
Стоимость одного часа эксплу-
атации компьютерного трена-
жёра составляет от 3 процентов 
до 30 процентов стоимости часа 
эксплуатации образца РЭБ.

В рамках государственной 
программы вооружения также 
спланированы работы по созда-
нию компьютерных тренажёров 
для всей номенклатуры вновь 
разрабатываемой техники. 

– 15 апреля в Вооружённых Си-
лах России отмечается День специ-
алиста по радиоэлектронной борьбе. 
Юрий Илларионович, с какими по-
желаниями вы бы хотели обратиться 
ко всем, кто соотносит себя с этой 
сферой деятельности?

– Прошедший год выдался 
очень непростым, как для стра-
ны, так и для наших Вооружён-
ных Сил. Однако, несмотря на 
тяжелую эпидемическую обста-
новку, обусловленную распро-
странением коронавирусной ин-
фекции, все мероприятия РЭБ, 
предусмотренные Планом подго-
товки Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации на 2020 год, вы-
полнены в установленные сроки. 

Поэтому, обращаясь с поздрав-
лениями к учёным и специалистам 
РЭБ, занимающимся вопросами 
военно-научного обоснования 
строительства системы РЭБ Во-
оружённых Сил Российской Фе-
дерации, конструкторам и инже-
нерно-техническим работникам 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса, обеспечи-
вающим упреждающее развитие 
технической основы войск РЭБ, 
профессорско-преподаватель-
скому составу, обеспечивающему 
подготовку высококвалифициро-
ванных специалистов РЭБ всех 
уровней, личному составу и  граж-
данскому персоналу войск РЭБ 
Вооружённых Сил РФ, осваиваю-
щему новые формы и способы ве-
дения РЭБ, хотелось бы пожелать 
всем вам, уважаемые товарищи, 
прежде всего здоровья, благопо-
лучия и новых успехов на благо 
служения России и её Вооружён-
ным Силам!

Особые поздравления в год 
76-й годовщины Великой По-
беды – ветеранам РЭБ! Желаю 
вам, дорогие ветераны, оставать-
ся в строю долгие годы, крепкого 
здоровья и оптимизма!

Поздравляю всех с праздни-
ком – Днём специалиста по ра-
диоэлектронной борьбе!
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Генерал-лейтенант 
Юрий ЛАСТОЧКИН.

,   

Мы в курсе современных тенденций развития 
зарубежного роботизированного оружия, 
совершенствуем свои способы 
противодействия ему

Всего в войсках РЭБ в 2020 году 
было организовано и проведено свыше 
2000 мероприятий оперативно-стратегического, 
оперативного и тактического уровня
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Ликвидация условного про-
тивника выполнялась из штатного 
оружия: автоматов АК-74, пуле-
мётов «Печенег» и винтовок ВСС 
«Винторез». Кроме этого, воен-
нослужащие отработали стрель-
бу из установленных на бронеав-
томобилях «Тигр» гранатомётов 
АГС-17 «Пламя» по групповым 
целям с места и в движении. Об-
наружение и контроль поражения 
целей осуществлялись при по-
мощи оптико-электронного ком-
плекса разведки «Ирония-М».

Подразделения реактивной 
и ствольной артиллерии Цен-
трального военного округа выпол-
нили более 20 огневых задач на по-
лигоне в Челябинской области.

Расчёты реактивных систем 
залпового огня «Град», самоход-
ных артиллерийских установок 
«Акация» и буксируемых гаубиц 
«Мста-Б» отработали уничтоже-
ние командных пунктов, узлов 
связи, живой силы и огневых 
средств условного противника. 

Экипажи оперативно-тактиче-
ской авиации объединения ВВС 
и ПВО Южного военного округа 
совершили перебазирование на 
оперативные аэродромы для вы-
полнения совместных задач с мор-
ской авиацией Черноморского 
флота.

– Лётному составу истре-
бителей и бомбардировщиков 
Су-27СМ, Су-30СМ, Су-24М 
и Су-34 в ходе плановых лётных 
тактических учений предстоит вы-
полнить ракетные пуски и бом-
бометание по морским целям. 
Экипажи должны подтвердить 
способность выполнения полётов 
в сложных метеоусловиях, а также 
на предельно низкой высоте над 

водной поверхностью, – сообщил 
командующий войсками ЮВО ге-
нерал армии Александр Дворников.

Личный состав бригады мор-
ской пехоты Северного флота 
провёл батальонное тактическое 
учение в районе озера Сантаярви 
в Печенгском районе Мурманской 
области. 

Основной упор в ходе учения 
делался на отработку тактики веде-

ния манёвренной обороны в усло-
виях Крайнего Севера и Арктики.

– Десантно-штурмовой бата-
льон в полном составе был поднят 
по тревоге с последующим совер-
шением марша в район сосредото-
чения и начал подготовку к этапу 

боевой стрельбы, – рассказал за-
меститель командира десантно-
штурмового батальона морской 
пехоты Северного флота капитан 
Денис Иванов. – Непосредствен-
но на полигоне стояла задача осу-
ществить противодесантную обо-
рону.

Морские пехотинцы выпол-
нили контрольные упражнения 
бое вых стрельб из всех видов 

стрелкового оружия и артиллерии.  
Для перевозки личного состава, 
боеприпасов и эвакуации услов-
но раненных бойцов использова-
ли двухзвенные снегоболотоходы 
«Витязь» и «Алеут».

В Тверской области на базе со-

единения военно-транспортной 
авиации проведены контрольные 
командирские полёты с участием 
руководящего состава ВТА.

В ходе полётов в дневное 
и ночное время экипажи отрабо-
тали основные и наиболее слож-
ные элементы лётной подготовки, 
включая заход на посадку с уходом 
на второй круг, а также имита-
цию десантирования из самолёта 
Ил-76 с открытием рампы и боко-
вых дверей в воздухе. 

Особенность полётов, прошед-
ших под руководством командира 
18-й военно-транспортной авиа-
ционной дивизии генерал-майора 
Дмитрия Сухоручкина, заключа-
лась в том, что в них задейство-
вали только руководящий состав, 
который отрабатывал методику 
выполнения полётных заданий для 
последующего обучения молодых 
специалистов.

– Полёты, в которых задейство-
вали более 10 самолётов Ил-76, 
проведены в сложных метеоро-
логических условиях и при мини-
муме погоды, – отметил генерал-
майор Дмитрий Сухоручкин.

Уровень боевой подготовки 
Кантемировской и Таманской ди-
визий гвардейской танковой ар-
мии ЗВО проверит командующий 
войсками Западного военного 
округа генерал-полковник Алек-
сандр Журавлёв.

На полигонах Алабино и Голо-
веньки он заслушает доклады ко-
мандиров соединений, привлекае-
мых к проверке, а также оценит 
ход и результаты боевых стрельб 
экипажами танков Т-72Б3, Т-80, 
боевых машин пехоты БМП-2, 
БМП-3, бронетранспортёров 
БТР-82А, БТР-80, самоходных га-
убиц «Мста-С», реактивных сис-
тем залпового огня «Град».

Антон АЛЕКСЕЕВ 

В военные округа и на Северный флот 
поставляются новые дозы двухком-
понентной вакцины «Спутник V» 
(«Гам-КОВИД-Вак»), разработан-
ной Минобороны РФ совместно 
с Национальным исследовательским 
центром эпидемиологии и микробио-
логии имени Н.Ф. Гамалеи. Привив-
ки на добровольной основе получают 
военнослужащие и их родственники, 
военные пенсионеры, гражданский 
персонал воинских частей и военных 
учебных заведений страны. 

На момент подготовки мате-
риала добровольную вакцинацию 
прошли более 531 тысячи военно-
служащих Вооружённых Сил РФ. 

В частности, прививочная кам-
пания против COVID-19 активно 
продолжается в Южном военном 
округе. Количество вакциниро-
ванных военнослужащих, членов 
их семей и гражданских служа-
щих округа превысило 100 тысяч 
че ловек.

Завершилась также иммуниза-
ция военнослужащих на россий-
ских военных базах ЮВО в Арме-
нии, Абхазии и Южной Осетии.

Кроме этого, более 20 тысяч доз 
отечественного препарата зарезер-
вировано в медицинских учрежде-
ниях ЮВО для новобранцев весен-
него призыва. Всем призывникам, 
прибывающим в воинские части 
и соединения ЮВО, в период двух-
недельного карантина будет реко-
мендовано пройти вакцинацию. 
Рекомендации основываются на 
показаниях медицинских специа-
листов, а также информации о ра-
нее перенесённом инфекционном 
заболевании.

Вакцинация организована на 

базе филиалов окружного военного 
клинического госпиталя и меди-
цинских подразделений воинских 
частей и соединений объединений 
округа. Она проводится исключи-
тельно на добровольной основе по-
сле подписания согласия на введе-
ние компонентов пре парата.

В медицинские учреждения 
округа в ходе семи поставок было 
транспортировано более 150 тысяч 
доз «Спутника V».

Ранее командующим войсками 
ЮВО генералом армии Алексан-
дром Дворниковым было принято 
решение значительно нарастить 
темпы вакцинации во всех воен-
ных гарнизонах ЮВО. В этих це-
лях развёрнуто более 40 прививоч-
ных постов и сформировано более 
60 прививочных бригад, половина 
из которых – мобильные. Данное 
количество обеспечивает ежеднев-
ную вакцинацию свыше 2 тысяч 
человек как на базе военных меди-
цинских учреждений, так и в поле-
вых условиях.

Напомним, что препарат «Спут-
ник V» является двухкомпонент-
ным. Повторная инъекция вводит-
ся через 21 день после получения 
первого компонента. С изъявив-
шими желание получить прививку 
проводится беседа с доведением 
информации о противовирусном 
препарате и возможных побочных 
явлениях. Предварительно каждый 
вакцинируемый проходит обяза-
тельный медицинский осмотр на 
наличие противопоказаний к вак-
цине. По окончании иммунизации 
выдаётся специальный сертификат 
о прохождении вакцинации.

Также стоит отметить, что слу-
чаев осложнений и непереносимо-
сти прививки в процессе иммуни-
зации выявлено не было.

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Памятники участникам минув-
шей войны в разные годы были 
установлены практически в каж-
дом населённом пункте этого ре-
гиона. По имеющимся у местных 
историков данным, на фронт ушли 
до 44 тысяч уроженцев Нагорного 
Карабаха. Почти половина из них не 
вернулись в родные края…

На сегодняшний день, как со-
общили в штабе группировки рос-
сийских «голубых касок», на учёте 
в Центре гуманитарного реагиро-
вания миротворческого контин-
гента России в Нагорном Карабахе 
состоят 58 монументов. В преддве-
рии очередной годовщины Вели-
кой Победы развёрнута работа по 
их приведению в порядок, косме-
тическому ремонту, уборке приле-
гающей территории. 

По сведениям, которые при-
ходят из региона, при действен-
ной поддержке наших миротвор-
цев, выступающих в ряде случаев 
инициаторами проведения таких 
акций, а также в тесном взаимо-
действии с местными админи-
страциями удалось благоустроить 
уже 29 памятников. В частности, 
такие мероприятия проходят 
в Мардакертском, Мартунинском 
и Аскеранском районах. Стоит 
отметить, что помощь активи-
стам оказывает и установившаяся 
в этих местах уже по-настоящему 
летняя погода.

В селении Норагюх памятник 
героям Великой Отечественной 
был установлен благодарными 
земляками ещё в 60-е годы про-
шлого столетия. Более 90 уро-
женцев этих мест, призванных 
с началом войны в ряды действу-
ющей армии, не вернулись с по-
лей боёв.

В последние годы в силу раз-
ных обстоятельств монумент об-
ветшал, подходы к нему заросли 
травой. Прибывшие в Норагюх 
российские миротворцы вместе 
с жителями села помогли восста-
новить памятник, привести его в 
достойный вид. Обелиск почисти-
ли, обновили краску на ограде, об-
лагородили участок.

«Многим мемориалам в На-
горном Карабахе сегодня требу-
ется восстановление либо рестав-
рация, – подчеркнул начальник 
Центра гуманитарного реагирова-
ния российского миротворческо-
го контингента полковник Игорь 
Сиваков. – С этой целью и орга-
низуются подобные акции. Отме-
чу, что они спланированы вплоть 
до 76-й годовщины Великой По-
беды».

Оказание всестороннего со-
действия жителям Нагорного 
Карабаха – одно из ключевых на-
правлений деятельности дислоци-
рованной здесь группировки рос-
сийских «голубых касок». Наши 
военные помогают населению ре-
гиона в решении самого широкого 
круга вопросов.

К примеру, за последние дни 
миротворцы обеспечили сопрово-
ждение очередных групп паломни-
ков, посетивших древние святы-
ни – монастыри Дадиванк, Амарас 
и Ганзасар, расположенные вблизи 
населённых пунктов Ванк, Сос 
и Ванклу.

Кроме этого, российские воен-
ные оказали содействие в достав-
ке крупной партии гуманитарной 
помощи в село Вардадзор Аске-
ранского района. Миротворцы со-

проводили груз, собранный обще-
ственной организацией  «Русская 
гуманитарная миссия», чьи пред-
ставители работают сейчас в этом 
регионе. 

Местным жителям в ходе ак-
ции были переданы предметы 
первой необходимости, в том 
числе подушки, одеяла, раскла-

душки, газовые горелки, а так-
же медицинское оборудование 
и продукты питания. Общий вес 
гуманитарного груза, доставлен-
ного нашими военными в Вар-
дадзор, превысил 1,2 тонны, 
сообщили в штабе российской 
миротворческой группировки. 
Особое внимание было уделено 
многодетным семьям и вынуж-
денным переселенцам, которые, 
преимущественно и стали полу-
чателями этой помощи.

При этом личный состав рос-
сийского контингента миротвор-
цев продолжает последовательно 
выполнять задачи, определённые 
их миротворческим мандатом. 
В устойчивом круглосуточном 
режиме ведётся мониторинг об-
становки, налажен постоянный 
контроль за ситуацией, организо-

ванный на 27 наблюдательных по-
стах. 

По сведениям из штаба груп-
пировки наших «голубых касок» 
в Нагорном Карабахе, режим пре-
кращения огня соблюдается в на-
стоящее время по всей линии со-
прикосновения.

Постепенно увеличивается 
и площадь территорий, очищен-
ных нашими сапёрами от взры-
воопасных предметов. В данный 
момент российские военные 
проводят такие работы на окраи-
не города Мардакерт. Здесь, на 
местных сельхозугодьях, в период 
активных боевых действий были 
развёрнуты позиции артиллери-
стов. Сегодня местные жители 
не без оснований опасаются, что 
в этих местах ещё могут оставать-
ся неразорвавшиеся снаряды, 
а потому отказываются присту-
пать к полевым работам до тех 
пор, пока специалисты не про-
ведут полную очистку посевных 
площадей от опасных сюрпризов. 

В течение последних несколь-
ких дней наши сапёры, привлечён-
ные к работам в Мардакертском 
районе, обнаружили и обезвредили 
свыше полусотни артиллерийских 
снарядов крупного калибра и дру-
гих взрывоопасных предметов. 
В обследовании территории, как 
сообщают в штабе группировки на-
ших «голубых касок», задействован 
личный состав инженерно-сапёр-
ных групп Центра гуманитарного 
разминирования российского ми-
ротворческого контингента. 

Всего, по данным командо-
вания российских миротворцев, 
за период с 23 ноября 2020 года 
по сегодняшний день специали-
стами инженерных войск очище-
но в Нагорном Карабахе уже 1960 
гектаров местности, проверено 
605 километров дорог, обследова-
но 1691 домостроение, в том чис-
ле 30 социально значимых объек-
тов. При проведении инженерной 
разведки найдено и обезврежено 
25 484 взрывоопасных предмета.

О том, что вопрос разминиро-
вания территории Нагорного Ка-
рабаха и прилегающих к нему райо-
нов стоит сейчас особенно остро, 
заявил на днях в своём интервью 
газете «Коммерсантъ» председа-
тель Комитета Совета Федерации 
по международным делам Григорий 
Карасин. В числе других наиболее 
значимых гуманитарных проблем 
для этого региона он назвал об-
мен военнопленными, поиск тел 
погибших, а также возвращение 
беженцев и обеспечение необходи-
мых условий для их проживания.

Григорий Карасин напомнил, 
что прекращение кровопролития 
в Нагорном Карабахе и подписа-
ние трёхстороннего заявления от 
9 ноября 2020 года стали возмож-
ными благодаря ответственной 
позиции Президента России Вла-
димира Путина. В то же время, как 
отметил российский сенатор, мно-
гое в процессе дальнейшего урегу-
лирования зависит теперь от того, 
насколько быстро удастся восста-
новить доверие между сторонами. 

«Определённые шаги уже пред-
приняты, – подчеркнул глава Коми-
тета Совета Федерации по междуна-
родным делам. – По инициативе 
Президента России продолжаются 
обсуждения по политическим во-
просам, ищутся пути. На уровне 
вице-премьеров активно работает 
трёхсторонняя комиссия по разре-
шению экономических, транспорт-
ных и ло гистических вопросов». 

Как считает Григорий Карасин, 
положительную роль в нормализа-
ции постконфликтной ситуации 
в регионе могут сыграть сопред-
седатели Минской группы ОБСЕ. 

«У этой тройки есть опыт 
и нужное внешнее содействие, – 
отметил российский сенатор. 
– Предполагается, что под эгидой 
сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ может быть возобновлена 
практика регулярных встреч глав 
МИД Азербайджана и Армении, 
которые получат ощутимый меж-
дународный резонанс».

Андрей ДУДЕНКО 

В ходе рабочей поездки замглавы 
военного ведомства посетил тре-
нировочные объекты Спортивного 
центра «Крылатские холмы», где 
сегодня подготовку проходят воспи-
танники армейских школ по зимним 
и водным видам спорта. Гребная 
тренировочная база в Серебряном 
Бору и горнолыжная база в Кры-
латском районе отвечают самым 
современным требованиям как для 

подготовки будущих чемпионов, так 
и для качественных тренировок ат-
летов, уже выступающих на меж-
дународном уровне.

Первым к посещению зам-
министра был представлен жи-
вописный спортивный объект, 
расположенный на Москве-ре-
ке. Здесь спортивное мастерство 
оттачивает молодое поколение 
армейских гребцов. В ходе трени-
ровочного процесса они не толь-

ко проходят нужную специаль-
ную подготовку, развивающую 
силу и выносливость, но и сами 
готовят лодки к тренировочным 
занятиям на открытой воде. Ме-
ханику действий гребцов непо-
средственно в лодке продемон-
стрировал тренер спортивной 
школы ЦСКА (по водным видам 
спорта) Андрей Морозов.

Также на гребной базе проходит 
подготовка спортивной команды 
ЦСКА по международному воен-

но-морскому пятиборью. Здесь ар-
мейские спортсмены упражняются 
в одной из дисциплин своего вида 
спорта – морской практике, вклю-
чающей в себя греблю на лодке, 
имитацию действий швартовки на 
суше и подъём на мачту для уста-
новки пяти ориентиров.

Кроме того, Николай Панков 
осмотрел и горнолыжную базу ар-
мейского клуба, на которой регу-
лярно тренируются более 350 вос-
питанников. Сейчас спортивный 
процесс осуществляется не только 
непосредственно в лыжной экипи-
ровке на спуске, но и на ролико-
вых коньках, упражнения на кото-
рых укрепляют мышцы ног.

Спортивный центр «Кры-
латские холмы» – это комплекс 
с большой историей, располо-
женный в уединённом месте в жи-
вописном парке на берегу Мос-
квы-реки. Здесь оборудованы две 
горнолыжные трассы протяжён-
ностью 240–270 метров. Уровень 

их сложности – средний. Также 
есть одна учебная трасса, два бу-
гельных подъёмника, бэби-лифт. В 
центре работают прокат, опытные 

инструкторы. Спортсменам предо-
ставлены раздевалки и камера хра-
нения. В вечернее время склоны 
освещены.

   
 ,     

  COVID-19 – 
   

В Вооружённых Силах России продолжается 
массовая вакцинация от коронавируса

  
Российские военные, несущие службу в 
составе миротворческого контингента в 
Нагорном Карабахе, помогают благоустраивать 
монументы, посвящённые героям Великой 
Отечественной войны

   
  

Статс-секретарь – заместитель министра обороны России Николай 
Панков осмотрел тренировочные объекты спортивных школ ЦСКА на 
берегах Москвы-реки

Учения проходят на территории всех военных 
округов и Северного флота, а также в районах 
Крайнего Севера, Курильских островов 
и на Камчатке

Оказание всесторонней помощи местному 
населению – одно из ключевых направлений 
деятельности группировки российских «голубых 
касок» в Нагорном Карабахе



Константин ЛОБКОВ 

На общевойсковом полигоне Вос-
точного военного округа Сергеев-
ский в течение недели упорно бо-
ролись за выход на всеармейский 
уровень соревнований разведыва-
тельные подразделения, ставшие 
лучшими на отборочном этапе, 
ранее проведённом в общевойско-
вых объединениях ВВО и береговых 
войсках Тихоокеанского флота.  
Победу одержала наиболее подго-
товленная команда из армейского 
корпуса с Сахалина.

С самого начала конкурсной 
программы – и это ощущалось 
даже по лицам участников – вои-
ны каждой разведгруппы были 
настроены только на успех. В ходе 
практической части состязаний 
они совершили посадку и де-
сантирование с  вертолёта Ми-8 
(его условно обозначал макет-
площадка платформы) и 15-ки-
лометровый марш-бросок на 
время с движением по азимуту 
и прохождением пяти контроль-
ных точек. Там же выполнили все 
нормативы по выходу своих под-
разделений в район сбора после 
выполнения заданий, в том чис-
ле по установлению радиосвязи 
с командиром и передаче специ-
ального донесения, определению 
своего местонахождения, органи-
зации засады и взятию вражеско-
го языка. Но это был лишь первый 
этап из пяти, и здесь вперёд вы-
шло разведывательное отделение 
с Сахалина во главе с сержантом 
контрактной службы Романом 
Дерюшевым.

– Пять лет уже участвую в та-
ком профессиональном конкурсе 

и, конечно, с каждым годом де-
люсь опытом с личным составом 
отделения, чтобы достичь лучших 
результатов в полевой выучке, – 
рассказывает Роман. – В числе 
бывалых – и разведчик-санитар 
старший сержант Алексей Дубра-
ков, разведчик-сапёр ефрейтор 

И г о р ь 
А д ы к и -
нов, луч-
ший в окру-
ге третий год 
подряд снайпер еф-
рейтор Улук Бегматов. 
Вот с такими ребятами 
в 2020-м наша коман-
да завоевала на сорев-
нованиях в ВВО третье 
место, а ныне уже с пер-
вого этапа конкурсной 
программы заявила 
о себе победой: 15 ки-
лометров с отработкой 
всех нормативов мы пре-
одолели в движении по 
азимуту за 2 часа 19 ми-
нут! В ходе марш-броска 
отличились, в частности, 
врио связиста ефрейтор Володя 
Сидоров – он быстрее соперни-
ков вышел на связь с вышестоя-
щим командованием, составил 
и передал шифрограмму, а также 
старший разведчик сержант Дми-
трий Заборский, который рабо-

тал с измерительным прибором, 
замеряя дальность до объекта.  

Правда, на втором этапе, где 
от механика-водителя боевой 
машины пехоты требовалось 
умение вести БМП-2 в сложных 
условиях местности, преодоле-
вая препятствия, ограниченные 

проходы на подъёмах и спусках, 
а то и косогорах, ефрейтор Денис 
Свининников немного подкачал. 
Ну не водил он ранее такую тех-
нику, у него в части на острове 
остался привычный многоце-
левой транспортёр лёгкий бро-
нированный. Да ещё сказалось 
слабое знание трассы на Серге-
евском полигоне, вот и проско-
чил одно из препятствий, выйдя 
на маршрут первым согласно же-
ребьёвке. А в лидеры среди его 
коллег пробились военнослужа-
щие 35-й и 36-й общевойсковых 
армий. Однако в практическом 
выполнении нормативов по так-
тической и военно-медицинской 
подготовке, радиационной, хи-
мической и биологической за-
щите личного состава сахалинцы 
оказались на высоте.

По словам сержанта Дерю-
шева, свой успех они развили 
в следующих этапах, особенно 

на «Тропе разведчика», которая 
изобиловала двумя десятками 
различных препятствий, в том 
числе кирпичной стеной с про-
ломами, проволочной сетью на 
низких кольях, динамической 
стеной, участком канализации. 
Попутно на этой специальной 
полосе воины со штатным ору-
жием, в боевой экипировке вы-
являли и обезвреживали скрытые 
в заснеженной земле взрывные 
устройства, вступали в бой с ус-
ловным противником. Проявляя 
свои умения, спортивную подго-
товку и волю к победе, сахалин-
цы преодолели «тропу» за 49 ми-
нут, показав лучший командный 
результат.

Свой отрыв от ближайших 
соперников разведгруппа уве-
личила и по итогам выполнения 
упражнений тактической и прак-
тической стрельбы из стрелко-
вого оружия как отдельными 
бойцами, так и в составе под-

разделения, набрав в командном 
зачёте больше поощрительных 
баллов. Отличились пулемётчик 
младший сержант Владимир Гор-
бунов, стрелок ефрейтор Пётр 
Колыгин, гранатомётчик рядо-
вой Игорь Шадрин.

– Пожалуй, крайний день 
военных игр был самый слож-
ный, – добавляет в рассказ о про-
шедшем конкурсе командир 
отделения разведчиков из армей-
ского корпуса. – Здесь, помимо 
других задач, проверялась инже-
нерная подготовка военнослужа-
щих, и в тройку лидеров, кроме 
нас, вошли команды отдельной 
бригады морской пехоты из Вла-
дивостока и 36-й армии. А затем 
мы выполняли марш-бросок на 
5 км с боевой стрельбой на точ-
ность. И вновь сумели прийти 
к финишу первыми, оторвавшись 
на две минуты от ребят из Улан-
Удэ и Хабаровска.

Таким образом, впервые по 

итогам всех выступлений путёвку 
от округа на всеармейский этап 
конкурса завоевала команда са-
халинского общевойскового объ-
единения, от которой в состав 
сборной округа вошёл сержант 
Роман Дерюшев. В числе призё-
ров минувших состязаний – раз-
ведчики 35-й и 36-й армий, по-
теснившие забайкальцев, тоже 
показавших хорошие результаты. 
Чествование «Отличников вой-
сковой разведки – 2021» состоя-
лось в клубе гвардейского мото-
стрелкового полка в Уссурийске. 

Ныне сборная ВВО продол-
жает целенаправленно готовить-
ся к ещё более упорным схваткам 
на трассах всеармейских сорев-
нований, которые пройдут на по-
лигоне Новосибирского высшего 
военного командного училища 
в третьей декаде мая.

Фото Дмитрия МИСЬКОВА
Сергеевка, Приморский край

Юлия КОЗАК 

На протяжении недели на по-
лигонах и стрельбищах воинских 
частей Североморского гарнизона 
было жарко вопреки суровому за-
полярному климату и не уступа-
ющей пока в Мурманской области 
свои права зиме. Тем не менее от 
накала царивших здесь страстей, 
кажется, даже начал плавить-
ся лёд и таять снег. Настоящий 
зимний дрифт на УАЗах и небы-
валую меткость в условиях зим-
него заполярного белоснежного 
пейзажа демонстрировали воен-
ные полицейские. Торжественная 
церемония награждения лучших 
стражей порядка, которым те-
перь предстоит отстаивать 
честь Северного флота на всеар-
мейском уровне, по итогам всех 
конкурсных дней состоялась в Се-
вероморске. 

Стоит отметить, что за это 
право боролись полсотни воен-
нослужащих. Оценке судей под-
верглись как мастерство владения 
личным стрелковым оружием, 
так и сноровка в управлении слу-
жебными автомобилями УАЗ, на-
выки прохождения полосы пре-
пятствий, а также тактическая 
подготовка. Здесь же, на поли-
гоне, можно было увидеть воен-
ных полицейских и не в совсем 
обычном обличье – в противогазе 
и ОЗК. Выполнение нормативов 
по радиационной, химической 
и биологической защите – также 
в числе испытаний. Для некото-
рых именно этот этап – наиболее 
трудный. Впрочем, у каждой ко-
манды – свой конёк, как и свои 
хитрости. У кого-то это стрельба, 
у кого-то – умелое управление 
автомобилем, чтобы оторваться 
в прямом и переносном смысле 

этого слова в гонке патрульного 
наряда, а кто-то делал ставку при 
подготовке полосы препятствий. 

По словам инспектора взвода 
полиции военной комендатуры 
Оленегорска ефрейтора Дмитрия 
Кузьмина, который участвует 
в конкурсе «Страж порядка» не 
первый год, его команда к сорев-
нованиям готовилась тщатель-
но. Тем более когда есть опыт за 
плечами и представление о том, 
где и в каких состязаниях можно 
дать фору соперникам. 

– Одно из самых сложных со-
стязаний, на мой взгляд, – это 
этап, связанный с РХБ защи-
той. Но чтобы вырваться вперёд, 
именно на нём – при умелом 
обращении с ОЗК и противо-
газом – можно выиграть очень 
много времени. Поэтому коман-
да наша формировалась из тех, 
кто преуспел в этой дисциплине. 

К слову, страсти на полиго-
не кипели нешуточные, каждая 
команда стремилась вырвать 
победу. В итоге самыми метки-
ми – выполнившими стрелко-
вые упражнения лучше других – 
стали войсковые подразделения 
военной полиции Северного 
флота под руководством старше-
го лейтенанта Тимура Карпенко. 
На полосе препятствий победи-
ла сборная команда военных ко-
мендатур во главе с лейтенантом 
Ярославом Матюниным. А зва-
ние наиболее подготовленного 
патрульного наряда было при-
суждено военным полицейским 
под командованием старшего 
лейтенанта Богдана Хмиляра.

– В команду действительно 
попадают лучшие из лучших, – 
поделился он секретом успеха 
своей команды. – Самое глав-
ное, что у всех, помимо желания 
и стремления, есть невероятная 
воля к победе, что и помогло до-

биться таких высоких результа-
тов. Конечно же, все оттачивали 
своё мастерство, изучали опыт 
предыдущих выступлений, по-
нимали, с чем придётся столк-
нуться на каждом конкурсном 

рубеже. Но несмотря на то что 
в этом году добавили новый 
этап – бой в городе, все военно-
служащие были к нему готовы. 

В личном зачёте лучшую вы-
учку по всем дисциплинам по-
казал старший инспектор взвода 
военной полиции военной ко-
мендатуры из гарнизона под-
водников Заозёрска сержант 

Алексей Шулепов, который был 
награждён почётным кубком со-
ревнований.

С успешным выступлени-
ем подчинённых поздравил за-
меститель начальника штаба 
Северного флота – начальник 
управления военной полиции по 
СФ полковник Виктор Семёнов. 
Вручив победителям и призёрам 
заслуженные медали и дипломы, 
он пожелал команде флотских 
полицейских успехов на следу-
ющем этапе конкурса. Тем более 
что североморские стражи по-
рядка не раз добивались успеха 
и отстаивали честь страны в со-
ставе российской сборной на Ар-
мейских международных играх. 

По словам полковника Вик-
тора Семёнова, все участники 
конкурса достойно прошли ис-
пытания и подтвердили свой вы-
сокий профессионализм, а сам 
конкурс «Страж порядка», став-
ший хорошей традицией, спо-
собствует повышению престижа 
службы военных полицейских на 
Северном флоте. 
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Проявляя свои умения, спортивную подготовку 
и волю к победе, сахалинцы преодолели «тропу» 
за 49 минут, показав лучший командный 
результат

Воины этой профессии подготовлены 
всесторонне.

На «Тропе разведчика»  было жарко от накала борьбы! 

Североморские стражи порядка не раз 
добивались успеха и отстаивали честь страны 
в составе российской сборной на Армейских 
международных играх

     
Окружной этап конкурса «Отличники войсковой разведки – 2021» выявил сильнейших среди дальневосточников

   
    

На Северном флоте завершились состязания военных полицейских



6 14 апреля   2021   № 39ВОЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

     
О том, как в юбилейный год вуз 
готовит профессионалов своего 
дела, корреспонденту «Красной 
звезды» рассказывает его на-
чальник – генерал-майор Алексей 
ПОДДУБИЦКИЙ.

– Алексей Алексеевич, расска-
жите о специфике образовательного 
процесса в вверенном вам учебном 
заведении.

– В настоящее время училище 
осуществляет подготовку специ-
алистов по применению и эксплу-
атации зенитных ракетных систем 
С-300 различных модификаций, 
С-400, ЗРПК «Панцирь-С», всего 
парка радиотехнических комплек-
сов и станций радиотехнических 
войск и автоматизированных си-
стем управления оперативно-так-
тического и тактического звена 
подразделений Воздушно-косми-
ческих сил. Кроме того, в учили-
ще организована подготовка на-
учно-педагогических кадров и 
проводятся научные исследова-
ния, реализуются программы до-
полнительной профессиональной 
подготовки офицеров. В учебном 
центре (подготовки младших спе-
циалистов) училища обучаются 
курсанты по военно-учётным спе-
циальностям подразделений про-
тивовоздушной обороны.

Несмотря на разноплановые 
специализации и компетенции, 
выпускники училища выполняют 
задачи в единой системе противо-
воздушной и противоракетной 
обороны. Поэтому тщательно ве-
дём работу по внедрению новых 
форм и способов обучения, в том 
числе для интеграции в процессе 
обучения разным специальностям. 
Так, например, создавая сеть учеб-
ных командных пунктов управле-
ния подразделениями, мы обеспе-
чиваем условия для возможности 
одновременно выполнять задачи 
боевой работы специалистами зе-
нитных ракетных и радиотехни-
ческих войск. В первую очередь 
это необходимо для понимания 
каждым выпускником своей роли 
и места в функционировании еди-
ной системы ПВО.

– Каково профильное предна-
значение выпускников училища?

– Основные задачи, возло-
женные на вуз, определены в 
программе развития училища и 
выполняются в полном объёме. 
Это выполнение возложенного 
кадрового заказа на подготовку 
офицеров противовоздушной обо-
роны в соответствии с требуемыми 
количественными и качествен-
ными показателями; достижение 
и поддержание высокого уровня 
подготовленности научно-педаго-
гических работников; совершен-
ствование и поддержание учебно-
материальной базы в соответствии 
с требованиями федеральных го-
сударственных образовательных 
стандартов и исходя из потреб-
ностей в ходе подготовки, осна-
щение учебно-материальной базы 
новыми и модернизированными 
образцами вооружения, военной 
и специальной техники (ВВСТ); 
организация подготовки младших 
специалистов по эксплуатации об-
разцов ВВСТ.

– Каким был набор в вуз
в 2020 году? Как он проходил в усло-
виях ограничительных мер, связан-
ных с противодействием пандемии 
новой коронавирусной инфекции?

– Как известно, отбор канди-
датов для поступления в военные 
вузы в прошлом году был орга-
низован в регионах по месту пре-
бывания абитуриентов (на базе 
военных образовательных органи-
заций, при их наличии в регионе 
и военных комиссариатов). В 75 
субъектах Российской Федерации 
работали выездные группы, кото-
рые вели отбор кандидатов в ин-
тересах всех вузов Минобороны 
России, организовывали и прово-
дили социально-психологическое 
изучение и проверку уровня фи-
зической подготовленности кан-
дидатов. На наше училище была 
возложена организация работы 
трёх выездных групп, которые ра-
ботали в Ярославской, Кировской 
областях и Республике Калмыкия.

В условиях карантинных мер 
по недопущению распростране-
ния новой коронавирусной ин-
фекции конкурс был достаточным 
для качественного выполнения 
расчёта комплектования первого 
курса училища.

В настоящее время в нашем вузе 
обучаются курсанты Российской 
Федерации практически из всех 
регионов от Калининграда до Вла-
дивостока, а также иностранные 
военнослужащие из 18 стран, как 
ближнего (страны СНГ), так и даль-
него зарубежья (Азия и Африка).

Специальности подготов-
ки иностранных специалистов
в училище аналогичны специаль-
ностям подготовки курсантов Во-
оружённых Сил РФ. Совместно
с российскими курсантами ведётся 
подготовка специалистов стран – 
участников Объединённого дого-
вора коллективной безопасности 
государств – участников Содруже-
ства Независимых Государств.

– Как вуз готовился к набору 
этого года? Каковы ожидания от бу-
дущих первокурсников?

– В училище с целью популя-
ризации военной службы и полу-
чения военного образования среди 
призывной и допризывной мо-
лодёжи проводится военно-про-
фессиональная работа, в которой 
участвуют офицеры, курсанты и 
гражданский персонал училища. 
Конечно, все мероприятия про-
ходили с учётом ограничительных 
мер. Агитационная работа прово-
дилась в суворовских (кадетских) 
училищах, общеобразовательных 
школах и воинских частях. В ходе 
работы использовались букле-

ты с правилами приёма в учили-
ще, агитационные материалы и 
DVD-диски с видеороликами об 
училище. Активно использова-
ли глобальную информационную 
сеть интернет, средства массовой 
печати, в том числе региональные 
справочники для поступающих
в высшие учебные заведения.

В период с октября 2020 года по 
настоящее время в училище было 
проведено шесть дней открытых 
дверей. В октябре, феврале и марте 

они проходили в очной форме на 
территории училища. В ходе про-
ведения мероприятий абитуриенты 
ознакомились с учебно-материаль-
ной базой училища, историей соз-
дания Воздушно-космических сил 
в целом, а также историей учили-
ща, порядком организации прожи-
вания, быта и питания курсантов. 
Им были представлены образцы 
вооружения, военной и специаль-
ной техники, курсанты продемон-
стрировали практические приёмы 
с оружием. Далее раскрывались 
вопросы по порядку и правилам 
поступления в училище. Проведе-

ние дней открытых дверей «в жи-
вую» вызвало большой интерес
у жителей Ярославля, Ярослав-
ской области, а также соседних ре-
гионов, в том числе Московской, 
Ивановской, Костромской, Во-
логодской и даже Архангельской 
областей.

Также в ноябре – декабре 2020 
года и январе 2021 года в училище 
были организованы и проведены 
онлайн дни открытых дверей и 
тематические встречи с граждан-
ской молодёжью, кадетами му-
ниципальных образовательных 
организаций, а также при взаи-

модействии с областными комис-
сариатами Ярославской и Воло-
годской областей с родителями 
абитуриентов, в ходе которых ими 
были получены ответы на интере-
сующие вопросы по поступлению.

Рассчитываем, что этим ле-
том конкурс кандидатов будет 
высоким и это даст возможность 
набрать наиболее подготовлен-
ных, целеустремлённых и высо-
комотивированных на обучение 
курсантов.

– Качественная подготовка 
специалистов невозможна без до-
стойной и современной учебно-ма-
териальной базы. Как проходит её 
модернизация и переоснащение?

– Стратегическая цель разви-
тия училища – подготовка специ-
алистов противовоздушной обо-
роны новой формации, способных 
применять и эксплуатировать 
перспективные образцы ВВСТ по-
сле выпуска из училища. В штате 
училища имеется весь типоряд 
современных образцов зенитного 
ракетного и радиотехнического 
вооружения и автоматизирован-
ных систем управления различной 
номенклатуры.

Сегодня учебно-материальная 
база училища соответствует парку 
вооружения и военной техники, 

которые поставляются непосред-
ственно в войска. Он постоянно 
модернизируется и переоснаща-
ется. В училище есть тренажёры-
симуляторы АСУ авиации, ра-
диотехнических комплексов и 
зенитной ракетной техники, а 
также боевая техника, в частности 
ЗРС С-300ПМ, ЗРС С-400 «Три-
умф», ЗРПК «Панцирь-С».

В училище развёрнута ло-
кальная информационно-вы-
числительная сеть посредством 

оптических каналов связи, кото-
рая охватывает более 90 процен-
тов подразделений на двух учеб-
ных территориях. Разработан и 
функционирует внутренний сайт 
училища. Каждое подразделение 
училища осуществляет сопрово-
ждение и обновление информации 
на своей странице сайта. Ведётся 
электронный журнал успеваемо-
сти курсантов. В училище функци-
онирует видео-конференц-связь, 
позволяющая осуществлять обмен 
электронной информацией между 
подразделениями, проводить ви-
деоконференции и занятия.

– Каков научный потенциал 
вуза?

– В результате целенаправ-
ленной работы по сохранению и 
наращиванию научного потенци-
ала училище за последние годы 
достигло хороших результатов. 
Укомплектованность научно-пе-
дагогическими работниками по-
зволяет успешно выполнять за-
дачи по подготовке специалистов. 
При этом укомплектованность 
должностей профессорско-препо-
давательского состава вуза учёны-
ми составляет более 69 процентов.
В настоящее время научный по-

тенциал училища составляет
37 докторов наук, 217 кандидатов 
наук, 24 профессора и 128 доцентов.

– На каких направлениях дея-
тельности сосредоточены научные 
подразделения училища?

– Мы проводим исследования 
по следующим научным направле-
ниям: разработка предложений по 
совершенствованию форм и спо-
собов боевого применения под-
разделений зенитных ракетных 
войск и радиотехнических войск; 
проработка вопросов повышения 
боевой эффективности, устойчи-

вости, эргономичности и надёж-
ности ВВСТ зенитных ракетных 
войск и радиотехнических войск.

Помимо этого, профессорско-
преподавательский состав при-
нимает участие в рабочих группах 
по испытанию и приёмке образцов 
ВВСТ зенитных ракетных войск 
и радиотехнических войск; про-
водит исследования направлений 
повышения эффективности обра-
зовательного процесса училища; 

создаёт экспериментальные уста-
новки, проводит эксперименталь-
ные практические проверки тео-
ретических выводов и положений 
в лабораторных условиях.

Наконец, курсанты, препо-
даватели, специалисты отдела 
информационных технологий и 
научно-исследовательского от-
дела занимаются разработкой 
программного обеспечения, необ-
ходимого для осуществления, кон-
троля и оценки образовательной и 
научной деятельности.

В рамках научной деятельно-
сти в училище ежегодно прово-
дятся научные конференции и се-
минары, на которых обсуждаются 
актуальные научные вопросы по 
указанным выше направлениям.

– Как пополняются научные
кадры? Функционируют ли адъюн-
ктура (докторантура)?

– Наше училище – одно из 
немногих, где подготовка научно-
педагогических и научных кадров 
ведётся как в докторантуре, так и 
в адъюнктуре. Также прикрепля-

ются и лица на соискание учёной 
степени кандидата наук без освое-
ния программ подготовки научно-
педагогических кадров в адъюн-
ктуре. Для подготовки по другим 
научным специальностям органи-
зовано направление сотрудников 
училища в целевую докторантуру 
и адъюнктуру других вузов, а так-
же подготовка в аспирантуре граж-
данских вузов.

На данный момент обучение 
в адъюнктуре и подготовка в док-
торантуре училища осуществля-
ются по двум направленностям 
подготовки: «Эксплуатация и вос-
становление вооружения и воен-

ной техники, техническое обеспе-
чение» и «Военная электроника, 
аппаратура комплексов военного 
назначения», а с 2021 года набор 
адъюнктов будет осуществляться 
и по направленности подготовки 
«Системный анализ, моделиро-
вание боевых действий и систем 
военного назначения, компьютер-
ные технологии в военном деле».

Также при училище действует 
диссертационный совет по защите 
докторских и кандидатских дис-
сертации по двум научным специ-
альностям (20.02.17 «Эксплуата-

ция и восстановление вооружения 
и военной техники, техническое 
обеспечение», 20.02.25 «Военная 
электроника, аппаратура ком-
плексов военного назначения»).

– Участвует ли училище в на-
учно-практических мероприяти-
ях, в том числе МВТФ «Армия»? 
Как училище будет представле-
но на предстоящем форуме «Ар-
мия-2021»?

– Научно-педагогический со-
став училища принимает актив-
ное участие в научно-практиче-
ских мероприятиях различного 
уровня – от областных до между-
народных, в том числе в между-
народном военно-техническом 
форуме «Армия».

В августе на предстоящем фо-
руме «Армия-2021» на выставоч-
ной экспозиции «Военное обра-
зование – передовые технологии и 
цифровая трансформация» пред-
ставим электронные образова-
тельные ресурсы, разработанные 
научно-педагогическими сотруд-
никами училища и проведём два 
мастер-класса по применению 
данных ресурсов в образователь-
ном процессе. Также запланирова-
ны доклады представителей учи-
лища на круглом столе «Цифровая 
образовательная среда – настоя-
щее и будущее».

Помимо этого, в рамках науч-
но-деловой программы форума 
училище организует проведение 
круглого стола на тему «Акту-
альные вопросы совершенство-
вания средств радиолокацион-
ной разведки противовоздушной 
обороны» и представит свои ин-
новационные разработки на экс-
позиции «День инноваций Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации».

– Расскажите о войсковых ста-
жировках и практиках: где и как их 
проходят курсанты? Хватает ли обу-
чающимся практики в войсках?

– Большую роль в становле-
нии курсантов военно-учебных 
заведений играет войсковая ста-
жировка, которая организуется 
на завершающем этапе обучения 
в целях приобретения и отработ-
ки ими практических навыков 
в выполнении обязанностей по 
должностному предназначению и 
проводится на соответствующих 
должностях в воинских частях 
всех военных округов.

Продолжительность и сроки 
стажировки курсантов определя-
ются учебным планом. Для каж-
дого курсанта кафедрами разраба-
тывается индивидуальное задание, 
которое определяет содержание и 
направленность стажировки. При 
этом особое внимание уделяется 
приобретению курсантами прак-

тических навыков по должност-
ному предназначению и навыков 
работы с личным составом.

По результатам прохождения 
войсковой стажировки проводит-
ся зачёт. Его результаты показы-
вают, что программа войсковой 
стажировки выполняется в пол-
ном объёме. Выпускники, полу-
чая достаточную практическую 
подготовку, способны самостоя-
тельно выполнять обязанности по 
первичным должностям по окон-
чании училища.

Также для курсантов орга-
низуется проведение ремонт-
но-эксплуатационных практик. 

Для курсантов по специальности 
«Применение подразделений и 
эксплуатация многофункциональ-
ных радиолокационных средств 
наведения зенитных ракетных 
систем ПВО дальнего действия» 
на базе ПАО «НПО «Лианозов-
ский электромеханический завод»
(г. Москва); по специальности 
«Применение подразделений и 
эксплуатация стартового, техниче-
ского и энергетического оборудо-
вания зенитных ракетных систем 
ПВО средней дальности» на базе 
ПАО «Нижегородский завод 70-ле-
тия Победы» (г. Нижний Новгород); 
по специальности «Применение 
подразделений и эксплуатация 
средств зенитных ракетно-пушеч-

ных комплексов ПВО» на учебно-
материальной базе АО «Конструк-
торское бюро приборостроения 
имени А.Г. Шипунова». Занятия 
проводятся специалистами учебно-
го центра предприятия совместно
с преподавателями кафедры зенит-
ных ракетных комплексов. А также 
курсанты, обучающиеся по специ-
альностям «Применение и экс-
плуатация средств автоматизации 
зенитных ракетных систем ПВО», 
«Применение и эксплуатация АСУ 
радиотехнических средств ПВО», 
«Применение и эксплуатация АСУ 
авиации» при изучении дисциплин 
специализации выезжают в 610-й
Центр боевого применения и пе-
реучивания лётного состава, где
с ними проводятся практические 
занятия специалистами центра.

– Апрель – традиционное время 
совместного с Военной академией 
воздушно-космической обороны 
учения на Ашулуке. В чём его осо-
бенность?

– Третий год подряд курсанты 
Ярославского высшего военного 
училища противовоздушной обо-
роны принимают участие в про-
ведении совместных учений со 
слушателями BA ВКО с боевой 
стрельбой на полигоне Ашулук. 
Для проведения стрельб форми-
руются боевые расчёты из кур-
сантов училища и слушателей 
академии. Стрельбы выполняют-
ся на зенитных ракетных систе-
мах С-400, С-300ПМ2 и зенитном 
ракетно-пушечном комплексе 
«Панцирь-С».

Особенность заключается в том, 
что на этапе подготовки к учени-
ям осуществляется слаживание 
боевых расчётов, где командиры 
расчётов – офицеры-слушате-
ли выпускного курса ВА ВКО,
а личный состав боевых расчётов 
– наши курсанты-выпускники. 
При проведении боевых стрельб 
расчёты показывают слаженность 
действий в составе зенитных ра-
кетных полков.

Такой подход даёт курсан-
там опыт выполнения боевых за-
дач под руководством офицеров,
в подчинение которых они на-
правляются после выпуска.

– И в завершение, Алексей 
Алексеевич, как идёт подготовка
к предстоящему юбилею?

– 70-летие со дня образования 
училища – важное событие, ох-
ватывающее не только училище, 
но и город, и регион, и все Воору-
жённые Силы. Замечу, что военное 
дело живёт в стенах наших корпу-
сов уже более 200 лет, с далёкого 
1796 года.

На протяжении всей нашей 
истории училище готовило и го-
товит первоклассные военные ка-
дры для войск противовоздушной 
обороны.

В ходе подготовки к юбилею 
проводятся организационные 
мероприятия, в их числе пригла-
шение творческих коллективов 
и почётных гостей для участия
в праздничном концерте, работа
с ветеранами, оформление на-
градных материалов за активное 
участие в жизни и деятельности 
училища. Ведутся работы по ре-
монту и оформлению помещений 
вуза, в частности музейных обра-
зований. Разрабатывается дизайн 
сувенирной продукции, художе-
ственной агитации. Проводится 
работа и со средствами массовой 
информации в целях освещения 
мероприятий юбилея. В планах 
выпуск ряда статей в газетах и 
журналах, разработка видеосю-
жетов как в региональных, так и
в федеральных СМИ.

Ярославль

С 1 СТР.

Стратегическая цель развития училища – 
подготовка специалистов ПВО новой формации, 
способных применять и эксплуатировать 
перспективные образцы ВВСТ после выпуска

Третий год подряд курсанты ЯВВУ ПВО 
принимают участие в проведении совместных 
учений со слушателями BA ВКО с боевой 
стрельбой на полигоне Ашулук

Генерал-майор
Алексей ПОДДУБИЦКИЙ.
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Изобретательские и рационализаторские предложения в Железнодорожных войсках направлены
на увеличение производительности и безопасности труда, а также снижение эксплуатационных затрат

Михаил ОРЕХОВ

Работе в этом направлении уделяет-
ся огромное внимание в коллективах 
научно-исследовательских и образо-
вательных организаций и подразделе-
ний Железнодорожных войск: научно-
исследовательском испытательном 
центре (исследований направлений 
и перспектив развития специальной 
техники Железнодорожных войск) 
ФГБУ 3-го ЦНИИ Минобороны Рос-
сии, Военном институте (Железнодо-
рожных войск и военных сообщений), а 
также на кафедре Железнодорожных 
войск Военной академии материаль-
но-технического обеспечения имени 
генерала армии В.А. Хрулёва.

Большим толчком к созданию 
перспективных образцов техники 
Железнодорожных войск явился 
опыт восстановления железных до-
рог и мостов во время Великой Оте-
чественной войны. Вернувшиеся 

с фронта в НИИ и вузы военные 
железнодорожники получили це-
лый ряд авторских свидетельств на 
созданные ими путевые машины, 
копры, краны и мостовые конструк-
ции, принятые на снабжение Желез-
нодорожных войск и применявши-
еся при восстановлении железных 
дорог в послевоенные годы и на 
строительстве новых железных до-
рог: Тюмень – Сургут, Ивдель – Обь, 
Абакан – Тайшет, Байкало-Амурская 
магистраль (восточный участок).

В развитие путевой техники внёс 
большой вклад главный инженер 
Железнодорожных войск генерал-

лейтенант Пётр Бакарев, а в разви-
тие мостов – преподаватель Военной 
академии тыла и транспорта полков-
ник-инженер В.И. Телов.

Созданные в 1950-1960-х годах 
образцы техники и конструкций 
постоянно совершенствовались на 
основе опыта их эксплуатации в 
ходе строительства железных дорог 
и проведения специальных учений. 
Параллельно изобретатели-фрон-
товики и бамовцы передавали свои 
знания и опыт последующим поко-
лениям преподавателей и учёных.

Результатами научно-техниче-
ского прогресса в Железнодорожных 
войсках, неразрывно связанного
с изобретательской деятельностью 
военных железнодорожников, ста-
ли перспективные образцы техники 
и мостовых конструкций Желез-
нодорожных войск, принятые на 
снабжение Министерства оборо-
ны Российской Федерации в XXI 
веке. Наибольший вклад в развитие 

техники Железнодорожных войск 
внесли научные работники 61-го 
Научно-исследовательского ис-
пытательного института Железно-
дорожных войск под руководством 
генерал-майора Виктора Поплав-
ского: О.И. Муравьёв, С.Г. Фомен-
ко, С.Г. Пономарев, Д.В. Савельев 
и другие, преподаватели и научные 
сотрудники Военно-транспортного 
университета Железнодорожных 
войск Российской Федерации и 
Военной академии тыла и транс-
порта С.Б. Сизов, Б.М. Григорьев,
А.А. Фёдоров, В.Е. Красковский, 
Г.И. Августов, А.А. Заец и другие.

В настоящее время изобре-
тательскую работу активно про-
водят учёные, преподаватели и 
испытатели Железнодорожных 
войск: А.Н. Шалин, М.П. Оре-
хов, В.А. Горюхов, А.В. Осипов,
Д.А. Рощин, Д.В. Шувалов, А.Ю. Фё-
доров, Е.С. Тимощук, А.А. Шейко, 
И.А. Веприняк и другие.

Большим подспорьем для се-
годняшних изобретателей являет-
ся развитие учебно-материальной 
базы научно-исследовательских и 
образовательных организаций Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации.

Учёные, преподаватели и кур-
санты с помощью систем автома-
тизированного проектирования 
создают виртуальные трёхмерные 
модели перспективных образцов 
техники Железнодорожных войск 
и печатают макеты на 3D-принтере 
для проведения экспериментальных 
исследований и испытаний. Поло-

жительные результаты внедряются
в опытные образцы техники.

Результаты их технического 
творчества, защищённые патента-
ми, экспонируются на различных 
конгрессно-выставочных меро-
приятиях, в том числе на Между-
народных военно-технических фо-
румах «Армия», «Днях инноваций 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации», Международных 
салонах промышленной собствен-
ности «Архимед».

Лучшие инновационные раз-
работки Железнодорожных войск 
участвуют в научных конкурсах Ми-

нистерства обороны Российской 
Федерации, в том числе конкурс 
на лучший инновационный проект
в интересах Вооружённых Сил 
Российской Федерации «Прорыв 
в будущее».

За высокие результаты изобре-
тательской работы в 2018–2020 го-

дах грамотами министра обороны 
награждены Д.А. Рощин, А.С. По-
рожнякова, Н.П. Черепок, полков-
ник С.А. Лагунов и подполковник 
М.П. Орехов (дважды).

На круглом столе «Перспекти-
вы развития творческой активности 
изобретателей и рационализаторов 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации. Организация популя-
ризации наиболее эффективных 
методов изобретательской и раци-
онализаторской деятельности» в 
рамках форума «Армия-2020» за-
меститель министра обороны гене-
рал-лейтенант Юнус-Бек Евкуров 

вручил грамоту личному составу 
Научно-исследовательского ис-
пытательного центра специальной 
техники Железнодорожных войск 
Минобороны России за разумную 
инициативу, усердие и отличие
в изобретательской и рационализа-
торской работе.

В Железнодорожных войсках ве-
дётся и рационализаторская работа, 
направленная на совершенствова-
ние методов испытаний, эксплуата-
ции, технического обслуживания и 
ремонта техники. Наиболее активно 
она проводится на испытательном 
полигоне Железнодорожных войск 
3-го ЦНИИ Минобороны России. 

Инженеры-испытатели поли-
гона, анализируя существующие 
методы проведения испытаний, 
путевых и мостовых работ, вносят 
рационализаторские предложения, 
направленные на увеличение произ-
водительности и безопасности труда, 

а также снижение эксплуатацион-
ных затрат. Наиболее активными 
рационализаторами являются ин-
женеры-испытатели Д.В. Шафорост,
А.А. Козлов, Д.В. Евстратовский.

Изобретательская и рациона-
лизаторская работа в Железно-
дорожных войсках активно ве-
дётся творческими коллективами 
научно-исследовательских, опытно-
испытательных и образовательных 
учреждений. Результатом этой рабо-
ты является ежегодное принятие на 
снабжение перспективных образцов 
техники Железнодорожных войск. 
Изобретатели и рационализаторы 
Железнодорожных войск за успехи, 

достигнутые в своей деятельности, 
награждены дипломами и грамотами 
от руководства Министерства оборо-
ны Российской Федерации. 

За первый квартал 2021 года 
организации Железнодорожных 
войск подали девять заявок, по-
лучили три патента и два свиде-
тельства на регистрацию объектов 
интеллектуальной собственности 
(изобретения, полезные модели, 
программы и базы данных).
_______________

Подполковник Михаил ОРЕХОВ,
начальник отдела НИИЦ СТ ЖДВ
3-го ЦНИИ Минобороны России.

Учёные, преподаватели и курсанты с помощью систем 
автоматизированного проектирования создают виртуальные трёхмерные 
модели перспективных образцов техники Железнодорожных войск
и печатают макеты на 3D-принтере для проведения экспериментальных 
исследований и испытаний

  
На втором этапе конкурса «Полевая баня–2021» команда Новосибирской дивизии 
Ракетных войск стратегического назначения проявила профессионализм и волю к победе

Тарас РУДЫК

На базе Новосибирской дивизии 
РВСН состоялся второй этап кон-
курса «Полевая баня–2021» на луч-
шего младшего специалиста (луч-
шее подразделение банно-прачечного 
обслуживания) вещевой службы.

В соревнованиях приняли уча-
стие четыре команды, представля-
ющие Барнаульское, Иркутское, 
Ужурское и Новосибирское ракет-
ные соединения. В каждой команде 
было по четыре человека, три из них 
– расчёт полевой бани и один порт-
ной, так как в рамках соревнований 
эти специалисты соперничали меж-
ду собой в швейном деле.

Главным судьёй конкурса был 
заместитель командующего ракет-
ным объединением по материально-
техническому обеспечению (МТО) 
полковник Олег Калинов. 

В соответствии с программой 
соревнований их главной целью 
ставилось повысить уровень про-
фессиональной подготовки лич-
ного состава подразделений веще-
вой службы и проверить навыки 
специалистов МТО применять 
вооружение, военную и специаль-
ную технику в соответствии с их 
предназначением. Конкурсанты 
соревновались в военной форме, 
со штатным оружием, в бронежи-
летах и шлемах.

Очевидно, что баня нужна во-
еннослужащим не только в пунктах 
постоянной дислокации их воин-
ских частей, но и в полевых усло-
виях. А боевая подготовка ракетных 
полков сибирских дивизий РВСН 
построена таким образом, что они 
не только несут боевое дежурство в 
пунктах постоянной дислокации, но 
и выезжают в позиционные районы. 
И таких полевых выходов только за 
один период обучения несколько, 
причём самый продолжительный из 
них – около двух месяцев. 

Во время полевых выходов 
ракетных полков подразделения 
батальонов боевого обеспечения 
дивизий РВСН тоже находятся 
в позиционном районе, и у них 
свои обязанности. По нормам 
одна передвижная полевая баня 
(ППБ-32) обеспечивает помывку 
личного состава ракетного полка. 
Она входит в штат банно-прачеч-
ного пункта. Частота помывки 
военнослужащих – один раз в не-
делю со сменой их нательного и 
постельного белья. Передвижные 
полевые бани эксплуатируются в 
любое время года. Они очень эр-
гономичны. ППБ-32 состоит из 
раздевально-помывочного блока 
и теплопункта, смонтированных 
в кузове-контейнере КамАЗа. В 
её состав также входят комплект 

запасных частей, инструментов и 
принадлежностей для техническо-
го обслуживания бани, 2 палатки, 
резервуар для воды РДВ-5000 и 
межблочное оборудование. Как 
видите, у ППБ-32 хорошие сани-
тарно-гигиенические условия, и 
важно то, что они доступны во-
еннослужащим везде – в поле,
в степи или в ленточном сосновом 
бору, а таких хвойных массивов
в Сибири несколько. Во время бо-
евого патрулирования сибирские 
ракетные полки продолжительное 
время находятся в лесах на обору-
дованных там стартовых позициях 
для подвижных грунтовых ком-
плексов (ПГРК) «Ярс».

* * *
Конкурс «Полевая баня–2020» 

в сибирском объединении страте-
гов проводился в четыре этапа. На 
первом военнослужащие отчиты-
вались по вопросам теоретической 
подготовки, большинство из ко-
торых – по знанию материальной 
части передвижной полевой бани 
ППБ-32, её технических харак-
теристик, правил эксплуатации и 
обслуживания. В числе этих во-
просов, например, порядок и вре-
мя развёртывания (свёртывания) 
бани на местности; её пропускная 
способность; расход воды; темпе-
ратура окружающего воздуха летом 
и зимой, при которой допускается 
эксплуатация ППБ-32; количество 
возимого и выносного запаса воды; 
скорость транспортирования пере-
движной полевой бани  по дорогам 
с асфальтовым и бетонным покры-

тием; производительность тепло-
пункта по горячей, холодной и по-
мывочной воде при работе одного и 
двух котлов. 

В конкурсе портных – перечень 
вопросов по эксплуатации и обслу-
живанию швейного оборудования и 
ремонта одежды и различных ткане-
вых изделий вещевого имущества.

В командном зачёте лучшую те-
оретическую подготовку показали 
конкурсанты Барнаульской ракет-
ной дивизии. 2-е место у новосибир-
цев, 3-е – у иркутян.

На втором этапе проверялась 
огневая подготовка команд при 
применении военнослужащими 
стрелкового оружия. Все участники 
конкурса выполнили 1-е начальное 
упражнение стрельб (НУС) из ав-
томата Калашникова АК-74 – это 
стрельба из положения лёжа оди-
ночными патронами по грудной 
фигуре с кругами (мишень № 4), 
установленной на щите 0,75x0,75 м 
на расстоянии 100 м от рубежа от-
крытия огня. По условиям 1-го НУС 
участникам соревнований выдавали 
3 патрона на пристрелку и 3 для вы-
полнения упражнения на зачёт. 

По сумме набранных за стрель-
бу очков победила команда Ново-
сибирского соединения, немного 
ей уступили стратеги из Алтайско-
го края, 3-е место – у команды 
Иркутской дивизии. В индиви-
дуальном зачёте самым метким 
среди всех участников состязаний 
оказался стрелок рядовой Дми-
трий Мицура – он выбил 27 очков. 
Второе место занял техник порт-
ной старший сержант Артём Ча-

килев, оставивший в мишени про-
боин на 24 очка, третье место с 21 
очком – у водителя КамАЗа млад-
шего сержанта Евгения Жыгад-
лова. Что примечательно, все эти 
военнослужащие, занявшие пьеде-

стал почёта по результатам огневой 
подготовки, из Новосибирского 
соединения. Наверное, не стоит 
здесь утверждать, что этим воинам 
помогли родные стены (в данном 
случае их стрельбище), где они по-
стоянно упражняются в меткости в 
ходе плановых занятий. Успех но-
восибирской команды в стрельбе 
объясняется просто – в этом соеди-
нении уделяют более пристальное 
внимание стрелковой подготовке 
военнослужащих, чем в других ди-
визиях объединения. 

Третий этап конкурса – фи-
зическая подготовка. Она вклю-
чала подтягивание на переклади-
не, челночный бег 10Х10, и кросс
на 1 км. Несмотря на то что здесь
у конкурсантов форма одежды была 
спортивной, им пришлось отдать 
все силы в борьбе за победу и при-
зовые места. Воины новосибирской 
команды вновь показали, что они не 
только лучше всех стреляют из авто-
мата, но и имеют мускулы покреп-
че, чем их соперники, и быстрее 

бегают. Старший сержант Артём 
Чакилев подтянулся на турнике 29 
раз, что стало рекордом этих сорев-
нований. Его сослуживец  сержант 
Юрий Рыбко показал второй резуль-
тат – 26 раз. Третье место у младшего 
сержанта Евгения Жыгадлова, под-
тянувшегося на перекладине 23 раза. 
Быстрее всех на конкурсе пробежал 
километровую дистанцию сержант 
Рыбко, его время на финише 3 мин. 
18 сек. Старший сержант Чакилев 
уступил ему всего три секунды –
3 мин. 21 сек. Финишное время 
младшего сержанта Жыгадлова –
3 мин. 28 сек. Очень быстрые, сприн-
терские секунды эти военнослужа-
щие показали и в челночном беге.

В итоге 1-е общекомандное 
место в соревнованиях по физиче-
ской подготовке – у новосибирцев, 
2-е – у команды Барнаульской ди-
визии, 3-е – у Иркутской.  

Кульминацией конкурса стал 
четвёртый этап по преодолению 
6-километрового маршрута на 
ППБ-32 с последующим развёр-
тыванием полевой бани. Особен-
ностью этого напряжённого и зре-
лищного заключительного этапа 
соревнований стала демонстрация 
командами элементов боевой и спе-
циальной подготовки младших спе-
циалистов вещевой службы. Потому 
что это была езда автомобилей не по 
асфальту или гравийке, а по пере-
сечённой местности с установлен-
ными на пути движения КамАЗов 
несколькими искусственными пре-
пятствиями. Водителям пришлось 
проехать «заражённый» отравляю-
щими веществами участок местно-
сти с последующей спецобработкой 
техники (все члены расчёта при этом 

были в общевойсковых защитных 
комплектах), преодолеть крутые 
подъём и спуск, железнодорожный 
переезд и макет колейного моста, 
взобраться на эстакаду и правильно 
заехать на площадку для развёртыва-
ния ППБ-32. 

А в это время портные за швей-
ными машинами демонстрировали 
судьям навыки в ремонте предметов 
вещевого имущества. Даже арбитров 
удивило, что эти военнослужащие 
при ремонте постельного и натель-
ного белья действовали сноровисто 
и быстро, как профессиональные 
швеи-мотористки. 

Контрольное время команды 
на четвёртом этапе фиксировалось 
после развёртывания ППБ-32, по-
дачи воды на душевые сетки и до-
клада старшего команды одному из 
арбитров: «Баня к работе готова». 
47 мин. 32 сек. – лучший результат, 
показанный на 4-м этапе командой 
Новосибирского ракетного соеди-
нения. Вторые – алтайские млад-
шие специалисты вещевой службы, 

их время – 49 мин. 29 сек., 3-е ме-
сто у команды Иркутского соеди-
нения – 51 мин. 45 сек. 

В таком порядке команды за-
няли места на пьедестале почёта и 
по общим итогам конкурса. По ре-
зультатам каждого из четырёх этапов 
соревнований и по их общим итогам 
командам вручили медали и кубки.  

– Считаю вполне закономер-
ным, что победителем конкурса 
«Полевая баня» стала наша коман-
да младших специалистов, которую 
представлял на эти соревнования 
начальник продовольственной и 
вещевой службы одного из ракет-
ных полков соединения старший 
лейтенант Евгений Сенюшкин. Не-
смотря на его молодость, это один из 
лучших офицеров по МТО в нашей 
дивизии. Очень исполнительный 
офицер, душой болеющий за пору-
ченное ему дело. Евгений Сергее-
вич сумел хорошо подготовить под-
чинённых к соревнованиям, много 
и настырно тренировал их, и, как 
видите, это привело к желанному 
результату. Ну и, конечно, сами во-
ины проявили высокий профессио-
нализм и волю к победе,  – объяснил 
успех своих подчинённых на кон-
курсе начальник вещевой службы 
Новосибирской ракетной дивизии 
майор Антон Масленников. 

Офицер также рассказал, что
в прошлом году расчёт ППД-32 Но-
восибирского соединения защищал 
честь РВСН на аналогичных Всеар-
мейских соревнованиях и занял там 
4-е место. Это достойный результат, 
если принять во внимание, что в том 
конкурсе участвовало 13 команд из 
всех видов и родов войск Вооружён-
ных Сил России, военных округов и 
флотов. А в соревнованиях по физи-
ческой подготовке команда сибиря-
ков заняла 3-е место.  

А ещё майор Масленников не 
без гордости констатировал, что 
по итогам прошлого учебного года 
вещевая служба Новосибирской 
дивизии РВСН заняла 1-е место в 
объединении. Такую оценку она 
получила по результатам контроль-
но-комплексных проверок её во-
енно-профессиональной деятель-
ности различными комиссиями по 
материально-техническому обеспе-
чению. Эти комиссии оценивали 
состояние материальной базы со-
единения, запасов вещевого иму-
щества и материальных средств, их 
учёт и сохранность и обеспечение 
им личного состава, организацию 
банно-прачечного обслуживания, 
бытовые условия военнослужащих
и многие другие вопросы  МТО.  

Расчёт банно-прачечного обслу-
живания Новосибирской дивизии 
РВСН, как победитель 2-го этапа 
конкурса «Полевая баня–2021», 
будет защищать честь ракетного 
объединения на аналогичных со-
ревнованиях в масштабе Ракетных 
войск стратегического назначения. 
По словам майора Масленникова, 
команда сибиряков настроена на 
победу. 

Новосибирск
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Воины новосибирской команды вновь показали, 
что они не только лучше всех стреляют
из автомата, но и имеют мускулы покрепче,
чем их соперники, и быстрее бегают
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Чуть более года назад Верховный 
Главнокомандующий Вооружённы-
ми Силами РФ, учитывая склады-
вающуюся ситуацию, дал поруче-
ние Минобороны России напрямую 
включиться в работу по противо-
действию распространению новой 
коронавирусной инфекции. Одним 
из направлений этой масштабной 
деятельности стало развёрты-
вание в регионах страны сети со-
временных многофункциональных 
медицинских центров. В сжатые, 
рекордно короткие сроки такие объ-
екты были введены в строй, став, 
по сути, опорными пунктами на 
фронте борьбы с COVID-19.

В числе первых такой меди-
цинский центр, рассчитанный на 
100 койко-мест, появился в городе 
Одинцово Московской области. 
Он был возведён на территории 25-
го Центрального военного клини-
ческого госпиталя РВСН – фили-
ала № 3 ФГБУ «3-й Центральный 
военный клинический госпиталь 
имени А.А. Вишневского». Тот 
многофункциональный медцентр, 
сооружённый специалистами Во-
енно-строительного комплекса 
Минобороны России, был сдан 
в эксплуатацию с опережением 
графика. При этом, помимо каче-
ственного выполнения всего ком-
плекса строительных и отделоч-
ных работ, объект был обеспечен 
комплектом необходимого обо-
рудования, предназначенного для 
диагностики и лечения больных, 
оснащён мебелью и прочим необ-
ходимым имуществом.

Открытие медцентра в Один-
цове состоялось в конце апреля 
минувшего года.

– Подготовленная группа вра -
чей из состава различных отделе-
ний госпиталя сразу же включилась 
в работу МФМЦ, – вспоминает 
заместитель начальника 25-го 
ЦВКГ по медицинской части под-
полковник медицинской службы 
Роман Овчинников, назначен-
ный с первых же дней функци-
онирования центра руководить 
этим подразделением. – Не имея 
на начальном этапе надлежащего 
опыта в противодействии подоб-
ным особо опасным инфекциям, 
медперсонал день за днём «вра-
стал» в новое для многих направ-
ление. Наши специалисты вы-
полняли свой профессиональный 
долг самоотверженно, трудились 
с полной отдачей сил, не считаясь 
ни со временем, ни с возможной 
опасностью для себя.

Слова об опасности – не пу-
стой звук. Многие сотрудники 
этого медицинского учреждения 
за время борьбы с пандемией сами 
перенесли COVID-19. К счастью, 
в их рядах обошлось без потерь… 

За проявленное в битве с опас-
ным заболеванием мужество, за 
высокий профессионализм ряд 
сотрудников был представлен 
к государственным и ведомствен-
ным наградам. Пятеро офицеров – 
полковник медицинской службы 
Артём Мельчаков, подполковник 
медицинской службы Роман Ов-
чинников, майоры медицинской 
службы Иван Гончар и Евгений 
Ланкин и капитан медицинской 
службы Сергей Селин – удостоены 
медали Луки Крымского – награ-
ды, учреждённой в прошлом году 
Указом Президента России спе-
циально для того, чтобы отметить 
героический вклад российских ме-
диков в борьбу с пандемией.

Сегодня многофункциональ-
ный медцентр на территории 25-го 
военного госпиталя в Одинцово 
продолжает свою работу. За ми-
нувший год лечение от коронави-
руса на базе медучреждения прош-
ли 1386 больных, а уже в текущем 
году необходимую помощь здесь 
получили 470 заболевших.

По словам нынешнего испол-
няющего обязанности начальника 
многофункционального медцент-
ра майора медицинской службы 

Евгения Ланкина, который на 
разных постах трудится в этом 
подразделении с первого дня его 
ввода в строй, за прошедшее вре-
мя центр показал себя с наилуч-
шей стороны. Несмотря на то что 
объект возводился в экстремально 
короткие сроки, да ещё и строился 
полностью с нуля, он изначаль-
но соответствовал и продолжает 
отвечать всем параметрам – как 
с точки зрения функциональной 
насыщенности, так и в части со-
блюдения строительных норм 
и правил. Достаточно сказать, что 
испытание нынешней суровой 
зимой выдержано успешно. Те же 
сэндвич-панели, из которых было 

выполнено внешнее ограждение 
стен, вопреки мнению отдельных 
скептиков, полностью выполнили 
своё предназначение, обеспечив 
комфортные условия пребывания 
пациентов и персонала даже в са-
мые сильные холода.

Важно подчеркнуть, что в рас-
поряжение специалистов, при-
влечённых к работе в этом подраз-
делении, был предоставлен весь 
набор современных средств, пред-
назначенных для оказания высо-
кокачественной медицинской по-
мощи. 

– Имеющаяся в нашем арсена-
ле техника позволяет, к примеру, 
производить все виды УЗИ-иссле-
дований, делать гастро-, бронхо- и 
колоноскопию, выполнять ком-
пьютерную томографию и рент-
ген, – говорит Евгений Сергеевич. 
– В составе центра также есть своя 
ПЦР-ла боратория, дающая воз-
можность оперативно выполнять 
анализы на COVID-19, своя экс-
пресс-лаборатория крови. Сфор-
мирован и постоянно пополняется 

запас необходимых препаратов. 
Для особо тяжёлых пациентов 
оборудованы 10 койко-мест в реа-
нимационном отделении, каждое 
из которых оснащено аппара-
том искусственной вентиляции 
лёгких.

Почему потребовался столь 
широкий набор оборудования? 
Дело в том, что коронавирусная 
инфекция поражает различные 
органы и системы организма, обо-
стряя течение имевшихся у паци-
ента хронических заболеваний. 
Кстати, именно поэтому вирус так 
опасен для людей преклонного 
возраста, у которых, как правило, 
всегда присутствует букет застаре-
лых хворей.

Вирусная же пневмония, если 
говорить о ней, нередко ослож-

няет острые хирургические забо-
левания, которые могут угрожать 
жизни больного, причём зачастую 
это происходит стремительно. Вот 
почему с самого начала пандемии 
врачи-хирурги госпиталя были на-
целены на тщательность и свое-
временность дифференциальной 
диагностики, выбор правильной 
тактики лечения.

Палаты (боксы) этого много-
функционального медцентра за всё 
время битвы с пандемией не пу-
стовали ни дня. Были здесь и «пи-
ковые» периоды, когда в стране 
и мире наблюдалась так называе мая 
вторая волна развития заболевания. 
Контингент пациентов также был 

самым широким: здесь лечились и 
солдаты, и генералы. По решению 
руководства Мин обороны России 
возможности центра также исполь-
зовались в интересах гражданского 
населения.

За жизнь и здоровье каждого 
больного ведётся непримиримая 
борьба. Врачи, средний и млад-
ший медицинский персонал дела-
ли и делают всё от них зависящее, 
чтобы спасти людей, вырвать их из 
лап смерти. Достаточно сказать, 
что здесь ставили на ноги пациен-
тов с фатальным поражением лёг-
ких, на уровне 90–95 процентов. 
Это результат, достойный самых 
лучших клиник, показатель насто-
ящего профессионализма россий-
ских военных медиков.

Этим летом у здания много-
функционального медицинско-
го центра в Одинцове появился 
транспарант «Спасибо за герои-
ческий труд! Вы спасаете жизни!». 
Его установили пациенты в благо-
дарность коллективу 25-го ЦВКГ 
и входящего в его состав МФМЦ 
за оказанную помощь и благопо-
лучное избавление от недуга.

Искренние слова признатель-
ности в адрес врачей и медсестёр 
регулярно появляются и на офи-
циальном интернет-сайте мед-
учреждения. «Особенно отмечу 
Романова Александра Викторови-
ча, начальника торакального от-
деления. Боженька поцеловал его 
в руку…» «Хочу выразить огромную 
благодарность заведующей отделе-
нием Наталье Фёдоровне Ураль-
сковой. Только благодаря её высо-
кому профессионализму моя мама 
может жить полноценной жизнью. 
Большое спасибо Вам, Наталья 
Фёдоровна, за Вашу чуткость, от-
зывчивость и умение найти подход 
к каждому пациенту». «Благодаря 
лечащему врачу Музаевой Лауре 
Теймуразовне и всей команде ме-
дицинского персонала, которые 
с первых минут окружили нас вни-
манием и заботой, добротой и от-

зывчивостью, мы получили жела-
емый результат. Выражаем личную 
признательность за восстановле-
ние здоровья врачам и медицин-
скому персоналу Сиренко В.Е., 
Алашбаевой Н., Леоновой Е.А., 
Хоньшиной Н.П., Лобанову А.Е.» 
«Хочется выразить огромную че-
ловеческую благодарность всему 

персоналу военного госпиталя! 
Отличный, компетентный, про-
фессиональный, чуткий персо-
нал!! Лечащий врач Ротанова Анна 
Дмитриевна всегда в контакте, на 
связи, всё объясняет, рассказывает. 
Команда профессионалов! Спаси-
бо за быстрое выздоровление, чут-
кость, советы, профессионализм!» 

«Особые слова благодарности 
адресую нашему лечащему врачу 
Шушпанову Сергею Дмитриевичу, 
который ни разу не дал нам пово-
да усомниться в том, что победим 
этот проклятый COVID. Он врач с 
большой буквы, чутко реагирую-
щий на любые изменения нашего 
самочувствия. Большое спасибо 
всем медсёстрам за прекрасную 
работу, отзывчивость, компетент-

ность. Благодаря всем этим за-
мечательным людям нам удалось 
одолеть болезнь!»

Важно подчеркнуть, что при-
влечение персонала 25-го ЦВКГ 
к выполнению задач по противо-
действию распространению ко-
ронавирусной инфекции не ска-
залось на качестве оказания услуг 
по другим направлениям. В целом 

в структуре учреждения сегодня 
функционируют более четырёх де-
сятков отделений хирургического, 
терапевтического, диагностиче-
ского профиля. 

Здесь внедрены и использу-
ются передовые методики, в том 
числе малоинвазивных оператив-
ных вмешательств, применяются 

различные виды эндовидеохи-
рургической техники. Некоторое 
время назад благодаря поддержке 
правительства Московской обла-
сти арсенал госпиталя пополнился 
уникальным аппаратом, позволя-
ющим проводить операции не про-
сто методом эндовидеохирургии, а 
с использованием 3D-технологии. 

«Это позволяет избавиться от 
обширных разрезов, избежать кро-
вопотерь», – отмечает врач-хирург 
консультационного отделения, за-
служенный врач РФ полковник 
медицинской службы запаса Па-
вел Лесик. 

– Возможности нашего учреж-
дения позволяют оказывать прак-
тически все виды медицинской 
помощи, в том числе специали-

зированной и высокотехнологич-
ной, – подчёркивает начальник 
25-го ЦВКГ полковник медицин-
ской службы Артём Мельчаков. 
– У нас проходят полноценное 
лечение как действующие военно-
служащие, так и запасники, члены 
их семей, предоставляются плат-
ные медицинские услуги на дого-
ворной основе. 

– Золотой фонд госпиталя – 
его коллектив, – продолжает Ар-
тём Александрович. – В наших ря-
дах трудятся более двухсот врачей 
разных специальностей, в том чис-
ле офицеры медицинской службы 
запаса, обладающие огромным 
профессиональным и жизненным 
опытом, которым довелось вы-
полнять задачи в особых услови-
ях, в районах боевых действий. 

23 наших специалиста удостоены 
звания «Заслуженный врач Рос-
сийской Федерации», 17 имеют 
учёную степень кандидата меди-
цинских наук. Около 90 процен-
тов врачебного состава госпиталя 
являются специалистами высшей 
и первой квалификационных ка-
тегорий.

Конечно же, гордость любо-
го медицинского учреждения – 
его династии. 25-й ЦВКГ в этом 
смысле не исключение. Здесь тоже 
есть продолжатели профессии 
врачевателя. Например, полков-
ник медицинской службы запаса 
Вячеслав Тимофеевич Карпалов, 
заслуженный врач РФ, в течение 
18 лет возглавлявший этот госпи-
таль, сегодня продолжает трудить-

ся здесь в качестве врача-карди-
олога. В этих же стенах работает 
его сын, Андрей Васильевич: он 
врач – специа лист УЗИ. 

В должности врача сосуди-
стого отделения госпиталя про-
ходил службу Юрий Георгиевич 
Васильев. Уйдя в запас в звании 
полковника медицинской служ-

бы, он остался в родном госпитале 
врачом-консультантом. Здесь же, 
в Центре (отделении) рентгенохи-
рургических методов диагностики 
и лечения, работает его сын, Дми-
трий Юрьевич, а невестка, Мария 
Сергеевна, возглавляет рентгенов-
ское отделение.

В одинцовском госпитале бе-
режно хранят память обо всех, кто 
оставил свой след в истории этого 
медицинского учреждения, кто 
внёс неоценимый вклад в развитие 
всей отечественной военной ме-
дицины. Один из тех, чьё имя на-
всегда вписано в биографию 25-го 
ЦВКГ, – Арнольд Антонович 
Федун. В 1972 году он был на-
значен ведущим хирургом госпи-
таля и с первых же дней занялся 
совершенствованием лечебного 

процесса. При нём в военном го-
спитале впервые в Вооружённых 
Силах было создано отделение 
проктологии. Прорывом стало 
и создание единого мощного от-
деления реанимации и анестези-
ологии. 

В 1975 году полковник ме-
дицинской службы Федун стал 
главным хирургом РВСН, про-
служив в этой должности почти 
14 лет. За это время число слож-
ных операций в госпиталях РВСН 
увеличилось в шесть раз, а общее 
количество операций выросло на 
треть. Арнольд Антонович стал 
автором и соавтором более 250 на-
учных работ по различным раз-
делам хирургии и организации 
военной медицины, представил 
свыше 60 рационализаторских 

предложений и изобретений. 
За значительный вклад в развитие 
здравоохранения, особое профес-
сиональное мастерство, высокие 
моральные качества и личную са-
моотверженность он был удосто-
ен почётного звания «Народный 
врач СССР». Уникальность этого 
звания в том, что количество его 
кавалеров не превышает несколь-
ких десятков человек, то есть 
это люди действительно высшей 
пробы! 

После увольнения в запас Ар-
нольд Антонович не расстался 
с профессией. Его пригласили хи-
рургом-консультантом в военный 
госпиталь одной из российских 
силовых структур, где он ещё долго 
оперировал и консультировал кол-
лег. К сожалению, в марте этого 
года в возрасте 92 лет знаменитый 
хирург ушёл из жизни. В память 
о нём, о его заслугах на террито-
рии 25-го ЦВКГ установлен стенд, 
а в перспективе планируется от-
крыть бюст.

Примечательно, что по сто-
пам Арнольда Антоновича пошли 
оба его сына, ставшие кадровыми 
офицерами. Один из них, Леонид 
Арнольдович, посвятил себя род-
ным для отца Ракетным войскам 
стратегического назначения. До-
шёл до полковника, стал канди-
датом наук. Сегодня он успеш-
ный предприниматель. Другой 
сын, Андрей, тоже выбрал от-
цовскую стезю, правда, ещё бо-
лее узкую – стал военным меди-
ком. В запас, как и брат, и отец, 
ушёл полковником, только ме-
дицинской службы, кандидатом 
наук. Медицинский вуз окончила 
и внучка Арнольда Антоновича – 
Марина. 

Семья прославленного врача 
создала благотворительный фонд 
его имени. Из этих средств лучшим 
врачам и медсёстрам 25-го ЦВКГ 
ежегодно выплачивается премия, 
причём её размер весьма достой-
ный. Но, конечно, никакими сред-
ствами не измерить и не оценить 
величины того ежедневного благо-
родного труда специалистов этого 
медицинского учреждения, лю-
дей с большой душой и огромным 
сердцем.

Фото Юрия ШИПИЛОВА 

В распоряжение специалистов, привлечённых 
к работе в многофункциональном медицинском 
центре, предоставлен весь набор современных 
средств, предназначенных для оказания 
высококачественной медицинской помощи

В одинцовском госпитале бережно хранят 
память обо всех, кто оставил свой след 
в истории этого медицинского учреждения, 
кто внёс неоценимый вклад в развитие всей 
отечественной военной медицины

     
Врачи и медсёстры военного госпиталя в подмосковном Одинцове одними из первых медицинских специалистов в стране 
вступили в борьбу с коронавирусом. На передовой сражения с коварным недугом они остаются и по сей день

Полковник медицинской службы 
Артём МЕЛЬЧАКОВ.
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США

ГИПЕРЗВУКОВЫЕ РАКЕТЫ 
НАЗЕМНОГО БАЗИРОВАНИЯ 
ПОД ВОПРОСОМ

Одним из ключевых приоритетов 
в модернизации сухопутных войск 
считается принятие на вооружение 
высокоточных ракетных установок 
большой дальности. К 2023 году Пен-
тагон рассчитывает получить гипер-
звуковую ракетную систему назем-
ного базирования, которая должна 
быть размещена в том числе в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе «для 
сдерживания Китая». Однако, как 
считает глава глобального ударного 
командования ВВС генерал Тимоти 
Рэй, подобная стратегия является 
слишком «дорогой и глупой». По 
его мнению, наземная система будет 
слишком затратной и не оправдает 
своей эффективностью эти расходы. 
Кроме того, она будет дублировать 
другие виды оружия. С таким заяв-
лением генерал выступил в рамках 
онлайн-конференции, организо-
ванной специалистами института 
Митчелла. «У нас есть деньги, чтобы 
на это пойти. Но это глупо. Я счи-
таю, что мы не должны просто брать 
и вкладывать столько денег в эту 
идею», – сказал он.

ПРОДОЛЖАТ 
МОДЕРНИЗИРОВАТЬ ЯДЕРНОЕ 
ОРУЖИЕ

Администрация США намерена 
продолжать модернизацию ядерного 
арсенала страны. Это подтвердила на 
прошлой неделе на брифинге в Бе-
лом доме министр энергетики США 
Дженнифер Грэнхолм. «Мы должны 
модернизировать национальный 
ядерный арсенал. Мы должны со-
хранять и поддерживать запасы, 
чтобы обеспечить его безопасность 
и эффективность», – сказала глава 
ведомства, в ведении которого на-
ходится военный ядерный комплекс 
США.

КУРС – ЮЖНО-КИТАЙСКОЕ 
МОРЕ

США направили на минувшей 
неделе дополнительные военно-
морские силы в акваторию Юж-
но-Китайского моря, являющуюся 
объектом территориальных споров 
между КНР и ряда государств ре-
гиона, сообщила старейшая англо-
язычная газета Гонконга  South China 
Morning Post. Находящийся в Пе-
кине аналитический центр SCSPI 
обнародовал данные спутниковых 
снимков, согласно которым через 
Малаккский пролив проследовала 
американская амфибийно-десант-
ная группа в составе десантного ко-

рабля USS Makin Island (LHD-8) и 
десантного транспорта-дока USS 
San Diego (LPD-22). В свою очередь, 
индо-тихоокеанское командование 
вооружённых сил США сообщило, 
что экипаж USS Makin Island провёл 
учение с боевой стрельбой.

Германия

«ПУМЫ» БОЕГОТОВЫ ТОЛЬКО 
НА БУМАГЕ

В Берлине объявлено, что боевая 
машина пехоты Puma после упорной 
работы представителей бундесвера 
и промышленности достигла «так-
тической боеспособности», что по-
зволяет её использовать в войсках 
НАТО при развёртывании. Puma 
приходит на замену пятидесятилет-
ней БМП Marder. К 2027 году долж-
на быть сформирована дивизия,
в штате которой предусмотрено пять 
мотопехотных батальонов, осна-
щённых «Пумами». Всего заказано 
350 машин (с учётом нужд учебных 
центров), из них уже получено 266 
единиц. Первоначально в 2009 году 
бундестаг одобрил заключение кон-
тракта на покупку 405 БМП нового 
типа, но в 2011 году это число сокра-
тили до 350. Несмотря на массовую 
передачу новой техники в армию, 
долгое время продолжалась её до-
водка. Летом прошлого года во вре-
мя эксплуатационных испытаний
у БМП были вновь обнаружены зна-
чительные недостатки. Пока доводку 
до стандарта боеготовности прошли 
всего 40 из 266 машин. Этого хватит 
для оснащения одного, 112-го мото-
пехотного батальона для его участия 
в программах НАТО, хотя для пол-
ного выполнения обязательств по 
альянсу требуется более 250 боего-
товых «Пум». Модернизированные 
БМП получили обозначение Puma 
VJTF.

Украина

ПЕРЕГОВОРЫ В КИЕВЕ

Министры обороны Украины 
Андрей Таран и Турции Хулуси Акар 
на минувшей неделе обсудили во-
просы сотрудничества в военной 
сфере, а также перспективы член-
ства Украины в НАТО, сообщило 
украинское оборонное ведомство. 
В рамках участия в заседании стра-
тегического совета высокого уровня 
между Украиной и Турцией состоя-
лась двусторонняя встреча, руково-
дители оборонных ведомств двух го-
сударств отдельно обсудили вопросы 
развития двусторонних отношений
в сфере военно-технического сотруд-
ничества. «Во время разговора [сто-
роны] подробно коснулись хода ре-
ализации контрактов, подписанных 
в декабре прошлого года, по строи-
тельству кораблей класса «корвет», 
поставки беспилотных авиационных 
комплексов Bayraktar и боеприпасов, 
а также возможностей по развитию 
дальнейших проектов, в частности
в авиационной отрасли», – гово-
рится в сообщении минобороны
Украины.

По сообщениям информагентств

      
Силы самообороны страны восходящего солнца получили самый большой в своей истории бюджет

Владимир СВИРИДОВ

В наступившем 1 апреля новом фи-
нансовом году Япония израсходует 
на военные цели  5,34 трлн иен (око-
ло 51,5 млрд долларов). Такая сум-
ма расходов, а она, отметим это 
особо, рекордная в истории Страны 
восходящего солнца, предусмотре-
на бюджетом страны на 2021 год, 
который был утверждён парламен-
том 26 марта.

По сравнению с прошлым го-
дом  рост военных расходов со-
ставил три процента. И так про-
исходит уже восемь лет подряд. 
Несмотря на наличие у Японии 
значительных финансово-эконо-
мических проблем, в том числе 
связанных в последнее время с 
пандемией COVID-19, Токио не-
уклонно наращивает усилия по 
укреплению боевой мощи воору-
жённых сил, которые с 1954 года 
именуются силами самообороны. 

По словам японских официаль-
ных представителей, эти силы уже 
сегодня должны приобретать и укре-
плять возможности для действий 
как в традиционных операционных 
средах, под которыми понимают-
ся воздушное, наземное и морское 
пространство, так и в новых – кос-
мосе, киберпространстве и электро-
магнитном спектре.

Военный бюджет министерства 
обороны на 2021 год – очередное 
тому свидетельство. В частности,
в нём спланировано выделение бо-
лее 123,7 млрд иен на использование 
космоса в военных целях. Напом-

ним, что год назад в составе япон-
ских ВВС было создано подразде-
ление, получившее наименование 
«Космическая оперативная группа» 
и отвечающее за ведение в около-
земном пространстве всех операций 
военного характера. Пока в нём слу-
жат около 30 человек, но уже в этом 
году его численность будет увеличе-
на на 50 человек.

В круг задач подразделения 
включены мониторинг космиче-
ского пространства и обеспечение 
связи, а также защита японских 
спутников от иностранных атак. 
Для этого планируется установить 
в префектуре Ямагути на западе 
Японии новую радарную систему, 
а также создать низкоорбитальную 
спутниковую систему наблюдения, 
состоящую из сотен миниатюрных 
космических аппаратов. Кроме 
того, японское государственное 
агентство аэрокосмических ис-
следований получило задание раз-
работать в интересах военного 
ведомства спутник, который бу-
дет посредством лазерного луча 
сбивать космический мусор, а при 
необходимости – пилотируемые и 
непилотируемые аппараты. 

Пока же личный состав «Кос-
мической оперативной группы» 
проводит в тесном взаимодействии 
с соответствующими структурами 
космических сил США тренировки, 
в ходе которых учится анализиро-
вать траекторию зарубежных спут-
ников, опираясь на имеющиеся дан-
ные, и прогнозировать их движение.

Для расширения возможно-
стей борьбы в ещё одном не менее 

важном для современной войны 
пространстве – кибернетическом 
японское военное ведомство на-
мерено израсходовать в этом году 
35,7 млрд иен. Часть этих средств 
пойдёт на создание нового подраз-

деления сил самообороны числен-
ностью 540 человек, которое будет 
отвечать за защиту компьютерных 
сетей Японии и проведение ки-
бератак. Особое внимание будет 
также обращено на разработку но-
вых технологий, которые повысят 
эффективность использования ки-
берпространства в военных целях. 
Кроме того, уже в этом месяце бу-
дет дан старт специальному курсу 
в области киберзащиты для япон-
ских военнослужащих.

Что касается использования 
электромагнитного спектра, то на 

него министерству обороны вы-
делено около 90 млрд иен. Эти 
средства пойдут прежде всего на 
введение в строй не менее семи но-
вых баз радиоэлектронной борьбы. 
В японском оборонном ведомстве 

отмечают, что новые комплексы 
позволят нарушить работу систем 
связи потенциального врага и за-
щитить собственные коммуника-
ционные сети. Считается также, 
что развитие средств РЭБ поможет 
Японии в усовершенствовании си-
стемы ПРО страны для защиты от 
крылатых ракет.

На днях на боевое дежурство уже 
заступила, как сообщило японское 
агентство Jiji Press, база РЭБ в Кэнгу-
не (префектура Кумамото на южном 
острове Кюсю). На ней развёрнута 
система радиоэлектронной борьбы 

NEWS (Network Electronic Weaponry 
System), задачей которой является 
активный вывод из строя радаров 
и систем связи предполагаемого 
противника. В 2021 году только на 
эту новую систему будет потрачено
8,7 млрд иен. На базе в Кэнгуне бу-
дут осуществляться и  эксперименты
с электромагнитным оружием. 

Станция радиоэлектронной 
борьбы будет создана и на воен-
ной базе сил самообороны Асака в 
окрестностях Токио (Гумма-ку). На 
этой базе также разместится коман-
дование всеми японскими силами 
РЭБ. Следом появятся и остальные 
пять баз РЭБ, которые в основном 
будут размещены на Хоккайдо и 

Окинаве. По данным министерства 
обороны Страны восходящего солн-
ца, всего на базах РЭБ японских сил 
самообороны заступит на дежурство 
450 военных специалистов.

К числу новых средств воору-
жённой борьбы, которыми осна-
щаются японские силы самообо-
роны, относится и гиперзвуковое 
оружие. В военном бюджете на 
2021 год предусмотрено выделение 
21,9 млрд иен на исследования и 
разработки в этой области. Речь, 
видимо, пойдёт о создании двух 
гиперзвуковых систем – гиперз-

вуковой крылатой ракеты (HCM) 
и планирующего боевого блока со 
сверхвысокой скоростью (HVGP). 
Они будут пригодны для пораже-
ния как  морских, так и наземных 
целей. Крылатую ракету осна-
стят бронебойной боеголовкой, 
разработанной специально для 
пробивания палубы авианосца. 
Появление первых версий гиперзву-
кового оружия ожидается в период
2024–2028 годов, а принятие на во-
оружение – в начале 2030-х.

Около 40 млрд иен выделено на 
разработку беспилотных реактив-
ных истребителей. В министерстве 
обороны Японии рассчитывают, что 
истребители будут развёрнуты уже в 
2035 году. Причём это будет сделано 
в три этапа – сначала появятся дро-
ны-истребители, которые управля-
ются дистанционно, затем станет 
возможным проводить операции 
силами группы БпЛА, когда один 
пилотируемый самолёт будет управ-

лять сразу несколькими дронами-
истребителями, и наконец, появятся 
полностью беспилотные и автоном-
ные эскадрильи.

Бюджетом предусмотрена, кро-
ме того, поставка новых традици-
онных вооружений для сухопутных 
войск, ВМС и ВВС. Совершенно 
очевидно, что Токио стремится
к тому, чтобы силы самообороны 
обладали всеми возможностями 
для ведения современных боевых 
действий – причём не только по за-
щите территории страны, но и за её 
пределами. 

Токио стремится к тому, чтобы силы 
самообороны были готовы вести современные 
боевые действия – причём не только по защите 
территории страны, но и за её пределами

   
   

«Правительство Сирии дела-
ет всё возможное для скорейшего 
восстановления экономики страны 
и создания благоприятных условий 
жизни граждан. Не прекращается 
работа по восстановлению учеб-
ных и медицинских учреждений, 
транспортной инфраструктуры 
и других социальных объектов. 
Принимаются необходимые меры 
по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией, включая вакцинацию 
населения», – заявили руководи-
тели межведомственных коорди-
национных штабов начальник На-
ционального центра управления 
обороной Российской Федерации 
Михаил Мизинцев и министр му-
ниципального управления и эколо-
гии САР Хусейн Махлюф.

Вместе с тем, как указано
в совместном заявлении, дан-
ные процессы сильно тормозятся 
жёсткими нелегитимными эко-
номическими санкциями, вве-
дёнными США и их союзниками, 
которые стремятся поддерживать 
очаги напряжённости в Сирии для 
оправдания незаконной оккупа-
ции сирийских территорий и пре-
ступного расхищения сирийских 
природных ресурсов.

При этом такое масштабное ме-
роприятие, как Брюссельская кон-
ференция «Поддержка будущего 
Сирии и региона», декларирующая 
своей главной целью гуманитарное 
содействие сирийскому народу,

в очередной раз прошло без уча-
стия властей Сирии и каких-ли-
бо консультаций с ними. Это, 
по оценке Михаила Мизинцева 
и Хусейна Махлюфа, продемон-
стрировало нежелание западных 
государств оказывать действенную 
помощь гражданам, находящимся 
на подконтрольной правительству 
страны территории.

«Все принятые в ходе дан-
ного форума решения ведут
к сохранению нестабильной си-
туации в республике и во всём 
Ближневосточном регионе. Вме-
сто восстановления критически 
важных объектов гражданской 
инфраструктуры (водоснабжение, 
канализация, электричество и др.), 
необходимой для активизации 
процесса возвращения сирийских 
граждан на родину, страны Запада 
выделяют денежные средства на то, 
чтобы не допустить их возвраще-
ния на родину, вынудить их остать-
ся в палаточных лагерях, на терри-
тории принимающих стран, где нет 
достойных условий жизни», – го-
ворится в совместном заявлении.

Данный подход западных стран 
к оказанию помощи Сирии являет-
ся пагубным и ведёт к возрождению 
очагов терроризма, социально-
экономическому и миграционному 
кризисам, подчеркнули Михаил 
Мизинцев и Хусейн Махлюф. Вме-
сто реальной гуманитарной дея-

тельности налицо «откровенная, 
катастрофическая дискриминация 
гуманитарных вопросов, когда дело 
касается Сирии, дискриминация 

подконтрольных законному пра-
вительству районов с точки зрения 
оказания гуманитарной помощи, 
отказ содействовать в восстановле-
нии социальной инфраструктуры 
и возвращении беженцев, ужесто-
чение санкций на фоне пандемии 

COVID-19, стремление сохранить 
трансграничный механизм, нару-
шающий нормы международного 
гуманитарного права и руково-
дящие принципы, содержащиеся
в резолюции  46/182 Генеральной 
Ассамблеи ООН». 

* * *
Российский Центр по прими-

рению враждующих сторон и кон-
тролю за перемещением беженцев 
в САР продолжает работу, направ-
ленную на невоенное разрешение 
конфликта и оказание всесторон-
ней помощи сирийским гражданам 
в восстановлении мирной жизни. 
На днях представителями ЦПВС 
проведена гуманитарная акция в 
населённом пункте Бмалыка про-
винции Тартус, в ходе которой на-
селению выдано 375 продоволь-
ственных наборов общим весом 
2,86 тонны.

Всего с начала процесса урегу-
лирования российской стороной 
проведено 2803 гуманитарные 
акции. Сирийским гражданам до-
ставлено и распределено 4914,4 
тонны продовольствия, бутилиро-
ванной воды и предметов первой 
необходимости, сообщил на оче-
редном брифинге заместитель ру-
ководителя ЦПВС контр-адмирал 
Александр Карпов.

Продолжается реализация по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 

принятого 22 октября 2019 года. 
Состоялось очередное совместное 
российско-турецкое патрулирова-
ние в провинции Ракка по марш-

руту от Гариба до Бандар-Хана и 
обратно.

Подразделениями российской 
военной полиции продолжено 
сопровождение гражданского ав-
тотранспорта на участке трассы 
М4 между населёнными пункта-

ми Айн-Иса провинции Ракка и 
Телль-Тамер провинции Хасеке.

* * *
Российские специалисты 

оказывают помощь своим си-
рийским коллегам в устранении 
ущерба, нанесённого культур-
ному наследию САР. Группа рос-
сийских археологов и специали-
стов в 3D-моделировании при 
помощи квадрокоптеров и трёх-
мерного сканера задокументи-
ровала состояние разрушенной 
боевиками ИГИЛ* Триумфаль-
ной арки в античной Пальмире, 
чтобы создать новую, более де-
тальную трёхмерную модель для 
её восстановления. 

В ноябре прошлого года де-
партамент древностей и музеев 
Сирии и ассоциация предприятий 
каменной отрасли России «Центр 
камня» подписали меморандум
о восстановлении Триумфальной 
арки в Пальмире. Согласован план, 
подразумевающий три этапа ра-
бот: документирование текущей 
ситуации в соответствии с научной 
методологией; изучение осколков 
и фрагментов для получения вир-
туальных рисунков повреждений; 
реставрационные работы. 

«Наша группа состоит из 
археологов, архитекторов-ре-
ставраторов, специалистов по 
3D-моделированию. Это наша 

первая экспедиция. Мы делаем 
общие замеры с помощью дро-
нов и наземной съёмки. Следую-
щий этап непосредственной ра-

боты в Пальмире будет состоять 
из того, что мы будем аккурат-
но разбирать эти обломки, эти 
фрагменты», – сообщил журна-
листам президент ассоциации 
Дмитрий Медянцев.

Уместно будет добавить, что 
свой вклад в восстановление 
древней Пальмиры внесли и рос-
сийские военные топографы. Они 
вместе с нашими археологами 
создали электронную 3D-модель 
современного состояния Паль-
миры на основе аэрофотосъёмки, 
которую осуществили во время 
экспедиции в Сирию в 2016–2019 
годах. Российские военные топо-
графы провели тогда в Пальми-
ре уникальную аэрофотосъёмку
с помощью беспилотного лета-
тельного аппарата «Грифон-12». 
Их целью была фиксация со-
стояния наиболее известных па-
мятников, которые подверглись 
разрушению, – храма Бэла, хра-
ма Баалшамина, Триумфальной 
арки, колонны Зенобии, север-
ных погребальных башен, южно-
го некрополя, Археологического 
музея Тадмора.

На основе полученных мате-
риалов российским специалистам 
в кратчайший срок удалось по-
строить высокоточную ландшафт-
но-архитектурную 3D-модель со-
временного состояния древнего 
города, входящего в список объ-
ектов всемирного культурного 
наследия ЮНЕСКО. Таким об-
разом, в настоящий момент Рос-
сия обладает самой актуальной 
визуализацией современного со-
стояния всемирно известного па-
мятника. В августе прошлого года 
российские специалисты переда-
ли 3D-модель современного со-
стояния древней Пальмиры в дар 
департаменту музеев и древностей 
Сирии. 

Российским ЦПВС проведено 2803 гуманитарные акции. Сирийским 
гражданам доставлено 4914,4 тонны продовольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необходимости

_______________

* Террористическая организация, 
запрещённая в России.

С 1 СТР.

Российские археологи и специалисты в 3D-моделировании задокументировали в античной Пальмире 
состояние разрушенной Триумфальной арки, которую намечено реставрировать.
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К 100-летию со дня рождения Георгия Тимофеевича Берегового

Руслан СЕМЯШКИН

Рисковать и при этом анализировать 
обстановку, скрупулёзно просчиты-
вая реальные возможности и резервы, 
было для него делом обыденным. От-
личался он и точностью, выразитель-
ностью мысли, всегда взвешенной и 
последовательной. Да и энергией, во-
лей, самообладанием, выносливостью 
наделён был сполна. Что и говорить, 
Георгий Береговой, чьё 100-летие со 
дня рождения приходится на эти 
апрельские дни, действительно пред-
ставлял собой личность во всех от-
ношениях уникальную, неповторимую 
и, естественно, ставшую в один по-
чётный ряд с другими советскими 
первопроходцами, открывшими кос-
мическую эру и добившимися того, 
что именно наша держава не одно 
десятилетие удерживала пальму пер-
венства в многотрудном деле освоения 
космического пространства.

Георгия Тимофеевича в совет-
ское время большая страна знала 
и уважала прежде всего как космо-
навта, всего двенадцатого по счёту, 
совершившего свой полёт с 26 по 
30 октября 1968 года на космиче-
ском корабле «Союз-3». Многие 
сограждане знали и о том, что он 
стал одним из самых старших по 
возрасту лётчиков-космонавтов 
СССР, осуществившим свой по-
лёт в возрасте 47 лет. Знали Бе-
регового и как боевого лётчика, 
участника Великой Отечествен-
ной войны, единственного среди 
космонавтов, удостоившегося 
звания Героя Советского Союза
в годы войны за военные под-
виги, совершённые в 185 боевых 
вылетах. 

Весомо при проведении тех 
или иных государственных при-
ёмов и мероприятий, а также в со-
ответствующей литературе звучало 
и официальное представление Бере-
гового: генерал-лейтенант авиации, 
лётчик-космонавт СССР, заслужен-
ный лётчик-испытатель СССР, за-
служенный мастер спорта СССР, 
дважды Герой Советского Союза, 
кавалер двух орденов Ленина, двух 
орденов Красного Знамени, ордена 
Богдана Хмельницкого III степе-
ни, ордена Александра Невского, 
двух орденов Отечественной войны
I степени, ордена «За службу Роди-

не в Вооружённых Силах СССР»
III степени, медали «За боевые за-
слуги» и ряда других, лауреат Госу-
дарственных премий СССР и УССР, 
кавалер множества зарубежных 
орденов, Золотой медали имени
К.Э. Циолковского, Золотой меда-
ли имени Ю.А. Гагарина и Золотой 
космической медали Междуна-
родной авиационной федерации, 
кандидат психологических наук, 
депутат Верховного Совета СССР 
8–10-го созывов. 

Даже беглое и неполное перечис-
ление регалий и наград Берегового 
говорит о многом. И прежде всего
о том, что фигурой он был незауряд-
ной. Потому и получил такое высокое 
признание и удостоился столь высо-
ких государственных и обществен-
ных наград. Но не о них он, конечно, 
думал, совершая свои подвиги, осо-
бенно тогда, в военное лихолетье.

185 боевых вылетов – раз-
ве само их число, не говоря уже

о подробностях сражений в небе, 
не впечатляет? А крутой поворот 
в жизни в возрасте 43 лет, ког-
да Береговой поступает в отряд 
космонавтов и проходит всю не-
обходимую подготовку наравне
с молодыми, не вызывает восхи-
щения? А сам полёт, совершённый 
после вынужденной двухлетней 
задержки также в достаточно зре-
лом возрасте, не способствует ли 
тому, чтобы подвигом Берегового 
по-настоящему гордиться и ста-
вить его в пример будущим поко-
лениям? 

Безусловно, всей своей жиз-
нью, беззаветным служением 
Отчизне Георгий Тимофеевич за-
служил, чтобы о нём помнили и 

передавали эту добрую память из 
поколения в поколение.

Но сам легендарный лётчик-
космонавт, а затем и многолетний 
начальник Центра подготовки 
космонавтов имени Ю.А. Гага-
рина, которым умело руководил
с 1972 по 1987 год, был человеком 
скромным и к славе относился 
философски, как к должному и не 
столь важному житейскому атри-
буту. Не считал нужным Береговой 
и превозносить профессию кос-
монавта, неоднократно подчёр-
кивая, что «…профессию делает 
романтичной сам человек прежде 
всего своим отношением к ней. 
Хороший слесарь, который любит 
свой труд, вызывает уважение не 
меньшее, чем космонавт. Я всегда 
любил работу и думаю, что именно 
это моё качество помогло достичь 
успехов».

Долгие годы вплотную со-
прикасаясь с небом, а позже и с 
космическими далями, всецело 
посвятив себя этому непростому 
делу, будучи настоящим советским 
патриотом, готовым преодолевать 
любые трудности и, если потре-
буется, отдать жизнь за Родину, 
Береговой с юношеских лет стре-
мился к высоким целям и приучал 
себя к тому, что их в обязательном 
порядке следует добиваться. Такая 
целеустремлённость, помножен-
ная на напористость и трудолю-

бие, сделают своё: он станет бле-
стящим лётчиком и ко времени 
прихода в отряд космонавтов бу-
дет иметь 28 лет лётной практики, 
приобретённой как в качестве ис-
требителя, так и испытателя, кото-
рым он успеет проработать 16 лет. 
Обретённый в те годы бесценный 
опыт поспособствует и тому, что, 
слетав в космос, Береговой станет 
не только начальником Центра 
подготовки космонавтов, но и всё 
тем же пытливым исследователем, 
долгое время изучавшим проблему 
взаимодействия человека и техни-
ки, результатом чего станет защита 
диссертации на тему «К вопросу
о роли человеческого фактора
в космическом полёте» и звание 
кандидата психологических наук.

Немаловажно и то, что Бере-
говой к выбранной профессии 
относился предельно серьёзно 
и не воспринимал её как некое 
романтическое увлечение. Хотя, 

отметим справедливости ради, 
лётчиком он мог и не стать. «То, 
что я стал лётчиком, это, конеч-
но, случайность, – вспоминал 
Георгий Тимофеевич. – Но не 
случайно другое: я навсегда и 
безраздельно полюбил это своё 
ремесло. Оно стало моим призва-
нием. Я захотел научиться и на-
учился неплохо водить самолёты, 
найдя тем самым в профессии 
лётчика самого себя».

Будучи человеком военным, Бе-
реговой привык к ответственности и 
конкретному, а не абстрактному по-
ниманию сути стоящих перед ним 
задач. И в то же время, искренне 
любя своё лётное дело, каждодневно 
постигая все его премудрости и по-

нимая, что именно в нём он может 
в полной мере реализоваться как 
личность, а также философски 
определяя собственное жизненное 
кредо как «умение жить в полный 
рост», Береговой вполне опре-
делённо высказывался и на сей 
счёт: «Никакой неодолимой тягой
к острым ощущениям я, как и 
подавляющее большинство лёт-
чиков-испытателей, разумеется, 
никогда не страдал. Не наделён 
я, конечно, и никаким уникаль-
ным, сверхчеловеческим бес-
страшием, которое любят иногда 
приписывать неким суперменам, 
чьи кирпичные подбородки и пи-
столетный прищур глаз украша-
ют обложки книг определённого 
сорта литературы. Мне думается, 
что настоящий лётчик-испытатель 
обладает неизмеримо более цен-
ными, чем только что перечислен-
ные, качествами характера: ясной 
целеустремлённостью, непоколе-
бимой верностью избранной цели 
и умением жить во весь рост, не 
пригибаясь и, главное, не избегая 
никаких трудностей».

Столь чёткое понимание свое-
го профессионального предназна-
чения делало Берегового не только 
человеком увлечённым, волевым 
и решительным, но и смелым, 
энергичным, последовательным, 
остроумным и способным отстаи-
вать свою правоту. К тому же, как 
вспоминали те, кто хорошо знал 
Георгия Тимофеевича, имелся у 
него и своеобразный, далеко не 
простой характер, не позволявший 
ему смотреть на всё происходящее 
сквозь пальцы. Потому и не терпел 
он бездельников и болтунов, не 
воспринимал людей посредствен-
ных и пустых, живших бездумно, 
что называется, одним днём. Не 

считал возможным Береговой по-
пустительствовать и непрофесси-
оналам, людям, не обладавшим 
необходимыми знаниями и навы-
ками. С такими ему всегда было не 
по пути. 

За творческую работу он в своё 
время взялся так же решительно, 
как и занимался космонавтикой, а 
ранее испытанием новой военной 
техники. Его обуревала жажда рас-
сказать о себе, о том пути, кото-
рый прошёл, об участии в Великой
Отечественной войне, о судьбе во-
енного лётчика, ставшего космо-
навтом, и о людях, бывших рядом 
в те годы, когда воевал, и тогда, 
когда продолжил в мирное вре-
мя службу в Вооружённых Силах, 
проходил обучение в Военно-воз-
душной академии и Центре под-
готовки космонавтов. И однажды 
начав писать, Георгий Тимофеевич 
и в писательском деле достиг впе-
чатляющих результатов. 

С каждой новой книгой, а из-
под его пера вышли следующие: 
«Земля – стратосфера – космос», 
«Угол атаки», «Небо начинается на 
земле», «По зову сердца», «Грань 
мужества», «О времени и о себе», 
«Космос – землянам», «Три вы-
соты», – Береговой неизменно 
погружался во всё более глубокие 
размышления, не ограничиваясь 
лишь хронологически выверен-
ным описанием всего пережитого. 

Самым же содержательным, 
наполненным философскими вы-
кладками и заключениями произ-
ведением, без сомнения, стала его 
книга «Три высоты», увидевшая 
свет в 1986 году. В ней в полной 
мере и раскрывается философская 
зрелость личности, следовавшей
в авангарде своего времени. 

Так, уже с первой страницы 
Береговой доводит до читателя 
далеко не праздные раздумья:
«У человека – судьба, у человече-
ства – история. Количество и здесь 
переходит в качество: история – не 
судьба. Жизнь каждого из нас во 
многом определяет случай, стече-
ние обстоятельств. История если и 
не застрахована от случайностей, 
то ход её всё-таки обуславливается 
не ими. Стечение обстоятельств 
для неё не главное, у истории свои 
законы. Но история человечества 
сплетается из судеб людей, она не 
их сумма, она вектор их взаимос-
вязей и переплетений». 

Такое вдумчивое, глубинное и 
проникновенное отношение к дей-
ствительности, к социуму, к делу 
всей жизни у Берегового вырабо-

талось не в одночасье. Следовало 
пройти через многие испытания, 
пропустив их через разум и сердце, 
чтобы осознать эти истины. Не-
обходим был и жизненный опыт, 
и дополнительные знания, к ко-
торым Георгий Тимофеевич всегда 
стремился, понимая, что без них 
ему трудно будет состояться в сво-
ей непростой, но почётной про-
фессии. Тем более что с молодых 
лет по жизни он привык идти с вы-
соко поднятой головой, не огля-
дываясь по сторонам в поисках 
неоправданного заступничества 
и покровительства. Не так он был 
воспитан, да и принадлежность
к поколению, начавшему взрос-
лую, сознательную жизнь в конце 
героических 30-х годов прошлого 
столетия, как известно, о поблаж-
ках, лёгкой, беззаботной жизни 
даже и не думавшего, не давала ему 
на то оснований.

Думал ли он, уроженец села 
Федоровка Карловского района 
Полтавской области, что станет по-
корителем небесной высоты? По 
всей видимости, думал. По крайней 
мере, как писал Георгий Тимофее-
вич в своих книгах, о небе он начал 
мечтать ещё мальчишкой. В не-
большом донбасском городке Ена-
киево, где проходило его детство, 
он старался не пропускать вестей 
о делах советской авиации. Неред-
ко эти вести в буквальном смысле 
ошеломляли пытливого паренька. 
Да и как ему было не восторгаться 
подвигами первых Героев Совет-
ского Союза А.В. Ляпидевского,
С.А. Леваневского, В.С. Молоко-
ва, Н.П. Каманина, М.Т. Слепнева, 
М.В. Водопьянова, И.В. Доронина? 
А мог ли он не обратить внимание 
на мировой рекорд беспосадочного 
полёта, установленный М.М. Гро-

мовым? Могло ли его взбудоражен-
ное небом сознание не отозваться на 
сенсационный беспосадочный пере-
лёт В.П. Чкалова, Г.Ф. Байдукова, 
А.В. Белякова на самолёте АНТ-25 
по маршруту Москва – Северный 
полюс – Америка? 

Вспоминая те юношеские вос-
торги и впечатления в книге «По 
зову сердца», адресованной Бе-
реговым в первую очередь юным 
патриотам, он писал: «О героях, 
прославивших нашу Родину как 
великую авиационную державу, 
мне немало пришлось услышать 
от старшего брата Виктора, рабо-
тавшего в тридцатые годы инже-
нером-конструктором в Енаки-
евском аэроклубе Осоавиахима, а 
также от друга нашей семьи Васи-
лия Алексеевича Зарываева, став-
шего вскоре начальником аэро-
клуба. Часами я мог слушать их 
рассказы о «воздушном летании» 
в России, о первых русских авиа-
конструкторах, пилотах. От них 
узнал, что первый в мире самолёт 
был построен русским учёным и 
изобретателем А.Ф. Можайским, 
а первым русским лётчиком-ис-
пытателем стал Б.И. Россинский. 
Всё, что касалось авиации, я впи-
тывал в себя как губка. Мне, пят-
надцатилетнему мальчишке, было 
уже многое известно. Но мне этого 
было мало. Первые герои своим 
примером зажигали меня, вооду-
шевляли и подогревали и без того 
горячее желание покорить, заво-
евать голубое небо. И я немало 
времени проводил в аэроклубе, 
но официально был зачислен туда 
только тогда, когда мне исполни-
лось шестнадцать лет». 

Через год, семнадцатилет-
ним парнем, окончив восемь 
классов, Георгий начнёт само-
стоятельную жизнь и пойдёт 
работать на металлургический 
завод. А после окончания аэро-
клуба в декабре 1938 года поступит
в Луганскую школу военных лёт-
чиков. Там же, в Луганском лётном 

училище, Берегового и застанет 
война…

О своих военных буднях на 
Калининском, Воронежском, 
Степном, 1-м и 2-м Украинских 

фронтах Береговой откровенно 
поведал в книгах. Пересказывать 
его воспоминания не буду, так 
как, думается, они заслуживают 
отдельного и обстоятельного раз-
говора. Отмечу лишь, что боевой 
опыт Береговой приобрёл не сразу, 
пришлось многое, начиная с само-

стоятельной ориентировки в полё-
те, постигать в ходе самих боевых 
вылетов, в которых он учился не 
только бомбардировать и побеж-
дать врага, но и маневрировать, 
дабы выжить. 

С началом космической эры 
Береговой буквально заболеет 

космосом. Дважды будет подавать 
рапорт с просьбой о зачислении 
в отряд лётчиков-космонавтов, и 
лишь через два года просьбу его 
удовлетворят. Так начнётся жизнь 

Берегового в космическом центре, 
наполненная тренировками, соот-
ветствующими физическими за-
нятиями и другими испытаниями, 
предусмотренными программой 

подготовки лётчиков-космонав-
тов. Непросто ему будет осваивать 
центрифуги, барокамеры, термо-
камеры, батуты, лопинги, зани-
маться парашютными прыжками 
и на комплексных тренажёрах, 
сдавать пробы на выживаемость, 
но сильный физически, выносли-
вый и настойчивый лётчик, герой 
минувшей войны, с ними справит-
ся и приобретёт необходимые для 
полёта знания и опыт. 

Днём старта Берегового станет 
26 октября 1968 года. Символич-
ным и удивительным совпадени-
ем ознаменуется тот день, так как 
именно 26 октября в давнем во-
енном 1944 году Президиум Вер-
ховного Совета СССР удостоит 
Георгия Тимофеевича звания Героя 
Советского Союза.

И вот в 11 часов 34 минуты по 
московскому времени с Байконура 
стартует пилотируемый Береговым 
корабль «Союз-3». Полёт продлит-
ся до 30 октября, и в результате 
этого полёта космонавт выполнит 
поставленную задачу и первым 
проведёт на орбите уникальную 
операцию встречи и стыковки 
пилотируемого корабля «Союз-3»
с беспилотным «Союзом-2», пока-
зав себя космонавтом-испытате-
лем высочайшего класса.

Более полувека прошло с того 
времени, с того легендарного по-
лёта, ставшего важной и знаковой 
вехой в реализации грандиозной 
советской космической програм-
мы. Четверть века прошло и с того 
часа, как Георгий Тимофеевич 

навсегда отправился в вечность, 
найдя последнее пристанище на 
Новодевичьем кладбище Москвы. 

Давайте же почаще вспоминать 
этого выдающегося сына планеты 

Земля, а вместе с ним и его побра-
тимов по космосу и героической 
военной поре.

Симферополь

Беззаветным служением Отчизне Георгий 
Тимофеевич заслужил, чтобы о нём помнили
и передавали эту добрую память из поколения
в поколение

Боевой опыт Береговой приобрёл не сразу, пришлось многое, начиная
с самостоятельной ориентировки в полёте, постигать в ходе
самих боевых вылетов, в которых он учился бомбардировать
и побеждать врага

Г.Т. БЕРЕГОВОЙ.

Боевая характеристика на заместителя командира эскадрильи
90-го гвардейского штурмового авиаполка гвардии лейтенанта
Г.Т. Берегового от 3 сентября 1943 г.

Георгий БЕРЕГОВОЙ, командир авиаэскадрильи 90-го гвардейского
штурмового авиаполка, и инженер его эскадрильи старший лейтенант 
Виктор БАХТИН, 1944 г. Г.Т. БЕРЕГОВОЙ в период подготовки к космическому полёту, 1966 г.

Г.Т. БЕРЕГОВОЙ беседует с космонавтами перед полётом.



Олег ГРОЗНЫЙ 

На протяжении двух дней на базе 
Военной академии радиационной, 
химической и биологической защиты 
имени Маршала Советского Союза 
С.К. Тимошенко проходили поедин-
ки первого этапа Кубка Вооружён-
ных Сил Российской Федерации по 
армейскому рукопашному бою, по-
свящённого памяти участников 
ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. За жаркими 
боями вместе со строгими судьями 
и гостями турнира наблюдал корре-
спондент «Красной звезды».

Для участия в соревнованиях 
в Костроме собрались 14 команд от 
Западного, Центрального, Восточ-
ного и Южного военных округов, 
Рязанского гвардейского высше-
го воздушно-десантного команд-
ного училища, Краснодарского 
высшего военного авиационного 
училища лётчиков, Ярославского 
высшего училища ПВО, Военно-
го университета МО РФ, Военной 
академии материально-техниче-
ского обеспечения, Военного ин-
ститута физической культуры и, 
собственно, Военной академии 
РХБ защиты, выступившей в роли 
хозяйки турнира. 

Всего за победу боролись более 
150 военнослужащих, среди кото-
рых 5 мастеров спорта, 75 кандида-
тов в мастера и 70 перворазрядни-
ков по данному виду единоборств, 
что убедительно свидетельствует 
об уровне состязаний.

Почётными гостями турнира 
стали представители командова-
ния войск РХБ защиты ВС РФ, 
администрации Костромской об-
ласти, общественных организаций 
региона и участники ликвидации 
аварии на Чернобыльской атом-
ной станции.

«Для Костромы эти соревно-
вания очень символичны. 35 лет 
назад костромские военные, со-
всем ещё юные ребята-курсанты, 
одними из первых прибыли на 
место катастрофы и стали препят-

ствовать распространению радиа-
ции по территории страны. Спорт 
позволяет воспитать в себе муже-
ство, отвагу, героизм – качества, 
которые присущи российским во-
еннослужащим. Успехов вам!» – 

сказал на церемонии открытия 
турнира заместитель председате-
ля Костромской областной думы 
Иван Богданов.

– Открывать первый этап Куб-
ка Вооружённых Сил по армей-
скому рукопашному бою для нас 
большая честь и ответственность, 
– заявил инспектор соревнований, 

представитель от управления на-
чальника войск РХБЗ ВС РФ пол-
ковник Валерий Маров. – И мы 
сделали всё, чтобы задать самую 
высокую планку в организации 
и проведении состязаний. 

Валерий Владимирович также 
отметил, что данный турнир имеет 
категорию «мастерский», поэтому 
в соответствии с Единой всерос-
сийской спортивной классифика-
цией победители в своих весовых 
категориях могут претендовать на 
высокое звание «Мастер спорта 
России», а серебряным и брон-

зовым призёрам присваивается 
спортивный разряд «Кандидат 
в мастера спорта России» по ар-
мейскому рукопашному бою.

Полковник Маров пояснил, 
что армейский рукопашный бой – 

один из семи военно-прикладных 
видов спорта и входит в Единый 
календарный план Министерства 
спорта Российской Федерации. 
Армейский рукопашный бой ор-
ганично впитал в себя наиболее 
эффективные элементы и приёмы 
бокса, борьбы и ряда других еди-
ноборств и предназначен прежде 

всего для формирования навыков, 
позволяющих побеждать против-
ника в реальном столкновении на 
поле боя или в ходе специальной 
операции. Этому также способ-
ствует экипировка спортсмена, 
во многом имитирующая снаряже-
ние воина: защитная шлем-маска, 
нагрудный защитный жилет, пер-
чатки-краги и другое. 

«Это значимое событие как 
в наших войсках, так и для Воору-
жённых Сил в целом. Армейский 
рукопашный бой – боевой вид 
спорта, он развивает выносли-
вость, быстроту действий, коорди-
нацию – и на поле боя всё это бу-
дет помогать выполнению боевых 
задач. Все наши ребята – специ-
алисты своего дела, а здесь – по-
вышают свой профессиональный 
спортивный уровень», – дополнил 
полковник Маров. 

Инспектор соревнований осо-
бо остановился на том, как органи-
зован турнир в условиях сложной 

эпидемиологической обстановки. 
Все участники заблаговременно 
сдали тесты на COVID-19, которые 
показали полное отсутствие сим-
птомов заболевания. Аналогичные 
обследования проведены также 
по прибытии команд в Кострому. 
Кроме того, в начале каждого со-
стязательного дня осуществлялась 
термометрия не только участни-
ков, но и зрителей, а также посто-
янное наблюдение медицинскими 
специалистами. Так что можно 
с уверенностью утверждать, что 
к вопросам сохранения здоровья 
спортсменов, судей и гостей орга-
низаторы подошли с полной от-
ветственностью.

По итогам жарких двухднев-
ных боёв определились победи-
тели. В первой строчке итогового 
протокола соревнований значится 

команда Военной академии РХБ 
защиты, второе место у Военного 
института физической культуры, 
город Санкт-Петербург, а на тре-
тьем – представители Воздуш-
но-космических сил из Москвы. 
Ну а поскольку турнир «мастер-
ский», один спортсмен выпол-
нил норматив «Мастера спорта 
России», а ещё 19 армейских ру-
копашников стали кандидатами 
в мастера.

– Армейский рукопашный бой 
привлекает прежде всего тем, что 
в отличие от других единоборств 
в нём жёстче условия поединков, 
которые не только требуют от 
спортсмена силы, ловкости и вы-
носливости, но и развивают такти-
ческое мышление, которое очень 
важно для военного человека, – 
отметил победитель состязаний на 
Кубок Вооружённых Сил курсант 
второго курса Военной академии 
РХБ защиты Арип Магомаев, вы-
полнивший норматив мастера 
спорта России. – Это спорт на-
стоящих мужчин, которые должны 
уметь постоять за себя, своих близ-
ких и, если потребуется, за свою 
страну, – убеждён победитель. 

С такими результатами завер-
шился первый этап Кубка Воору-

жённых Сил Российской Федера-
ции по армейскому рукопашному 
бою. Как пояснили организаторы, 
остальные девять будут прово-
диться в течение года в различных 
городах России, а итоговым собы-
тием станет финал Кубка, который 
пройдёт в Центральном спортив-
ном клубе армии в Москве с 28 но-
ября по 1 декабря этого года.

Говоря о ходе и итогах состяза-
ний на Кубок Вооружённых Сил 
по армейскому рукопашному бою, 
необходимо отметить, что одно-
временно с состязаниями всеар-
мейского масштаба на соседних 
татами проходил чемпионат войск 
РХБ защиты по данному виду 
спорта. Победителем в нём заслу-
женно стала команда 28-й отдель-
ной бригады РХБЗ из города Ка-
мышина. 
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Продолжается соревновательная 
программа в рамках ежегодной 
Спартакиады Минобороны России 
среди атлетов центральных орга-
нов военного управления. На этот 
раз под сводами крытого легкоат-
летическо-футбольного комплекса 
ЦСКА на Ленинградском проспекте 
столицы состязались приверженцы 
королевы спорта. За медали и кубки 
турнира в течение двух дней сража-
лись 180 легкоатлетов из 37 команд. 
Представительство поистине ши-
рокое. Поэтому в забегах на корот-
кие и длинные дистанции, а также 
в эстафете на беговых дорожках 
КЛФК развернулась напряжённая 
борьба. Конечно, по праву победили 
сильнейшие.

В церемонии открытия турнира 
спартакиады приняли участие за-
служенный мастер спорта по лёгкой 
атлетике, серебряный призёр Кубка 
Европы, многократный победитель 
и призёр чемпионатов России, тре-
нер спортивной команды ЦСКА 
по лёгкой атлетике и триатлону 
Михаил Вдовин, начальник коман-
ды – старший тренер спортивной 
команды ЦСКА по лёгкой атлети-
ке подполковник Елена Донькина. 
«Очень рада вас всех видеть в сте-
нах легкоатлетическо-футбольного 
комплекса Центрального спортив-
ного клуба армии. В этом году, как 
вы знаете, мы немного поменяли 
положение, и это добавило коли-
чество команд, – приводит слова 
Елена Николаевны пресс-центр 
ЦСКА. – Надеюсь, как и всегда, 
соревнования по лёгкой атлетике 

пройдут интересно, бескомпро-
миссно и эмоционально. Желаю 
всем хороших стартов».

Двухдневный турнир позволил 
военнослужащим проявить свои 
лучшие качества – волю к победе, 
выносливость и, конечно, высокий 
командный дух. Самым ярким 
моментом соревнований 
стал заключительный этап 
турнира – красочная эста-
фета. Именно этот вид 
программы наиболее 
шумно воспринимается 
болельщикам и членами 
сборных, а участники 
выкладываются на сто 
процентов, порой со-
вершая настоящие спор-
тивные подвиги. Из-за 
большого количества команд 
зачёт вёлся сразу в трёх группах.

В первой группе в эстафете 
4 по 400 м победу одержали атлеты 
из дружины командования Воз-
душно-десантных войск. В борь-
бе за второе место спортсмены 
командования Ракетных войск 
стратегического назначения усту-

пили сборной Национального 
центра управления обороной РФ 
всего лишь 0,45 секунды. Во вто-
рой группе в этом виде программы 
первенствовала команда Главного 
организационно-мобилизацион-
ного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ. Се-
ребряными призёрами стали пред-

ставители Главного управления 
вооружения Вооружённых Сил 
РФ. Замкнула тройку сильней-
ших команда Главного управления 
контрольной и надзорной деятель-
ности Министерства обороны РФ. 
Золотые медали в третьей группе 
завоевали представители Вось-

мого управления Генераль-
ного штаба Вооружённых 

Сил РФ. Второй резуль-
тат показала команда 
Управления заказов 
(специальных средств) 
Министерства обороны 
РФ. На третью ступень 
пьедестала поднялась 
дружина Управления 

Министерства обороны 
РФ по контролю за выпол-

нением договоров (Нацио-
нального центра по уменьшению 

ядерной опасности).
Победителями спартакиады 

в общекомандном зачёте стали 
представители командования ВДВ 
(486 баллов), ГОМУ ГШ ВС РФ 
(483 балла) и Восьмого управления 
ГШ ВС РФ (477 баллов).

В награждении лауреатов при-
няли участие серебряный призёр 
Олимпийских игр по лёгкой ат-
летике капитан Наталья Иванова, 
чемпионка мира и Европы по лёг-
кой атлетике старший лейтенант 
Ксения Рыжова, руководство спор-
тивной команды ЦСКА (по лёгкой 
атлетике).

Андрей ДУДЕНКО 

Финальная встреча состоялась 
в день векового юбилея прославлен-
ного советского волейболиста Кон-
стантина Кузьмича Ревы. Участ-
ник Великой Отечественной войны, 
он много лет выступал за различ-
ные армейские команды, в том чис-
ле ЦДКА, ЦДСА, ЦСК МО. Стал 
восьмикратным чемпионом СССР 
и многократным призёром чемпио-
ната Советского Союза, обладате-
лем Кубка СССР. В 1949–1956 годах 
выступал за сборную, в составе ко-
торой стал двукратным чемпио-
ном мира (1949, 1952), двукрат ным 
чемпионом Европы (1950, 1951). 
С 2009 года именем Константина 
Ревы назван мужской Кубок России, 
что подчёркивает заслуги великого 
волейболиста.

Нынешний сезон начинался 
в условиях продолжавшейся пан-
демии и сопутствующих ограни-
чений, но участники Суперлиги 
смогли провести полноценный 
турнир. Все запланированные 
матчи состоялись, регламент был 
соблюдён. Также состоялся розы-
грыш Кубка России, и на конти-
нентальной арене наши клубы не 
остались без наград. Но главным 
действующим лицом во всех тур-
нирах оказалось набравшее крей-
серский ход московское «Динамо».

Столичная дружина стартовала 
не так уж ярко, проиграв в отборе 
Лиги чемпионов. Переход во вто-
рой по значимости форум Старого 
Света расстроил болельщиков, но 
вскоре выяснилось, что всё куда 
лучше, нежели могло казаться на 

первый взгляд. Бело-голубые на-
чали побеждать ещё до Нового 
года. В конце декабря в городе на 
Неве состоялся «Финал четырёх» 
Кубка России. «Зенит» желал 
в родных стенах наконец-то заво-
евать первый титул, но не удалось. 
Москвичи одержали волевую по-
беду в полуфинале над «Локомоти-
вом», а затем «всухую» переиграли 
в финале питерцев. Достижение 
для динамовцев серьёзное, потому 
что они двенадцать лет не могли 
завоевать второй по значимости 
российский трофей.

Набирая завидный ход, бело-
голубые уверенно шли к победе 
в регулярном чемпионате Супер-
лиги и к финалу Кубка Европей-
ской конфедерации волейбола. 

За континентальный приз им при-
шлось сражаться с… «Зенитом». 
Регламент турнира предусматрива-
ет двухматчевое противостояние. 
В Москве столичная дружина взя-
ла верх в пяти партиях, а в Санкт-
Петербурге победила в четырёх 
сетах, вновь лишив зенитовцев на 
их площадке шанса выиграть ти-
тул. Кстати, Кубок ЕКВ покорил-
ся бело-голубым шесть лет спустя. 
Но всё-таки волейболисты куда 
серьёзнее настраивались на борьбу 
в чемпионате страны. Заняв пер-
вое место в «регулярке», «Динамо» 
напрямую вышло в «Финал ше-
сти», попутно получив право его 
проведения в родных стенах.

На групповом этапе хозяе-
ва превзошли всё тот же «Зенит» 
и «Факел». В полуфинале они разо-
брались с «Локомотивом». Биться 
за золото пришлось, конечно же, 
с командой из Санкт-Петербурга. 
Эта их встреча стала восьмой в се-
зоне. Болельщики из Северной 
столицы мечтали увидеть победу 
любимцев, но динамовцы были 
неудержимы. Чемпионский ти-
тул они добыли в четырёх парти-
ях. Спустя долгие тринадцать лет 
«Динамо» вновь стало сильнейшей 
в России командой. И ведь нель-
зя утверждать, что по составу бе-
ло-голубые явно превосходят со-
перников. Но они действительно 
были сильнее всех. Запредельная 
самоотдача волейболистов, истин-

ный профессионализм тренерско-
го штаба во главе с Константином 
Брянским и спортивная удача ста-
ли слагаемыми заслуженного и за-
кономерного успеха. Фантастиче-
ское достижение клуба.

Бронзовые медали выиграл 
«Локомотив», взявший верх над 
«Кузбассом». А вот настоящей 
сенсацией стал провал казанского 
«Зенита», финишировавшего толь-
ко пятым. Команда покидающего 
пост Владимира Алекно впервые 
за 15 лет осталась без медалей. 
Разочаровало и «Белогорье», за-
нявшее последнее место. Хорошо, 
что по итогам нынешнего сезона 
никто не покидает Суперлигу.

  
В Москве завершился этап Спартакиады Министерства обороны РФ 
среди представителей ЦОВУ по лёгкой атлетике

 
Уверенной победой столичного «Динамо» в чемпионате России 
завершился особенный волейбольный сезон

    
Представителям войск РХБЗ нет равных не только в своём деле, но и в рукопашном бою

За медали и кубки турнира сражались 
180 легкоатлетов из 37 команд

В этом сезоне москвичи выиграли Кубок России, 
Кубок ЕКВ и чемпионат России

За победу боролись более 150 военнослужащих, 
среди которых 5 мастеров спорта, 75 кандидатов 
в мастера и 70 перворазрядников
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Столичная дружина вновь завоевала чемпионский титул спустя тринадцать лет.

На беговых дорожках кипели истинные спортивные страсти.
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Уважаемые читатели, для уча-
стия в творческом конкурсе «Мисс 
«Красная звезда» необходимо при-
слать в редакцию вертикальный 
снимок в жанре портрета с раз-
решением не менее 240 dpi и со-
проводить его письмом, в котором 
указать место проживания, во-
инское или специальное звание, 
имя, фамилию, номер телефона 
и адрес электронной почты пре-
тендентки на звание «мисс» и ав-
тора фотографии. Просьба также 
написать краткий рассказ о себе. 
Кроме того, следует сообщить 
о согласии командования воин-

ской части на публикацию в га-
зете снимка и данных об участ-
никах творческого состязания. 
Более подробную информацию 
о правилах участия в конкурсе 
читайте на сайте нашей газеты 
www.redstar.ru в разделе «Фото-
конкурс».

Присылайте свои снимки 
и участвуйте в голосовании. Не ис-
ключено, что именно ваша пре-
тендентка в скором времени при-
мерит алую ленту победительницы 
творческого конкурса и получит 
почётное звание «Мисс «Красная 
звезда». Желаем удачи!
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Лада КРАВЦОВА

В третий раз курс «Трансназальная 
эндоскопическая хирургия» организу-
ют ведущие специалисты кафедры 
оториноларингологии Военно-меди-
цинской академии, НИИ ЛОР Санкт-
Петербурга и Национального меди-
цинского исследовательского центра 
оториноларингологии ФМБА России. 

В этом году основной акцент 
был сделан на мультидисципли-
нарный подход к диагностике за-
болеваний и лечению пациентов. 
По словам организаторов курса, 
когда в операционной встречают-

ся врачи разных специальностей, 
можно перед операцией решить, 
кто какую работу выполняет, кто 
какие доступы предлагает, что всег-
да идёт на пользу пациенту. Сейчас 
в стране всё больше стационаров 
переходят на эту систему, которая 
давно внедрена в академии.

В академии есть специалисты 
всех медицинских специально-
стей, а также лучшее медицинское 
оборудование, и мультидисци-

плинарный подход к операциям 
применяется давно, отлично себя 
зарекомендовав. Если брать круп-
ные медицинские центры Ми-
нистерства обороны, то система 
мультидисциплинарного подхода 
практикуется в Госпитале имени 
Н.Н. Бурденко, Госпитале име-
ни А.А. Вишневского, некоторых 
флотских госпиталях. В целом же 
это мировая тенденция.

В этом году в качестве лекторов, 
модераторов и хирургов курса уже 
участвовали лор-хирурги, офталь-
мологи, нейрохирурги и челюстно-
лицевые хирурги. Одна из составля-
ющих курса – интенсивная работа 

в операционных залах на рабочих 
местах, оснащённых эндоскопиче-
скими стойками (Full HD – фор-
мат изображения), а также силовым 
и навигационным оборудованием. 

Впервые на курсе была исполь-
зована 3D-визуализация. Благодаря 
этой технологии слушатели в зале 
могли видеть объёмную картинку 
операции, которая транслировалась 
из учебной операци онной. 

Сможет ли эта технология в бу-

дущем полностью заменить опера-
ционный микроскоп? Пока врачи 
говорят об этом осторожно, но от-
мечают, что в образовательном про-
цессе 3D-технология уже зареко-
мендовала себя очень хорошо.

По словам одного из посто-
янных организаторов курса стар-
шего научного сотрудника Санкт-
Петербургского НИИ уха, горла, 
носа и речи Аркадия Науменко, 
такие мероприятия невозможно 
сделать без сложившейся команды. 

«Мы вместе с Военно-медицин-
ской академией и Национальным 
медицинским ис сле довательским 
центром оториноларингологии 
делаем этот курс уже в третий раз, 
и могу сказать, что на сегодняшний 
день он, пожалуй, лучший в Евро-
пе, – отметил он. – В этом огром-
ная заслуга и кафедры оперативной 
хирургии, и её заведующего Нико-
лая Фомина. Кафедра располагает 
уникальной базой для проведения 
таких мастер-классов».

Как рассказал начальник хи-
рургического отделения клиники 
и кафедры оториноларингологии 

Военно-медицинской академии 
Алексей Воронов, кафедра скрупу-
лёзно подходит к вопросу анализа 
результатов курса, смотрит, чего 
достигают специалисты. И анализ 
показывает, что у врачей, кото-
рые прошли первый мастер-класс 
три года назад, на 30 процентов 
увеличилась продуктивность ра-
боты и объём оперативных вмеша-
тельств, которые они выполняют. 

Таким образом, подчеркнул 
Алексей Воронов, Военно-ме-
дицинская академия продолжает 
исполнять свою главную мис-
сию – образование медицинских 
специалистов.

В этом году диссекционный 
курс прошли военные медицин-
ские специалисты из Хабаровска 
и Севастополя. Ещё три года назад 
диссекционный курс задумывался 
с целью, чтобы его прошли все ру-
ководители отделений госпиталей. 
22–23 апреля состоится сбор веду-
щих специалистов Министерства 
обороны РФ по оториноларинго-
логии, в рамках которого также бу-
дет организован цикл лекций.

Григорий ЕГОРОВ 

Подъезд жилого дома на окраине 
Москвы. Алексей Васильевич Оже-
рельев выходит на улицу – и удив-
лению нет предела. О том, какой 
сюрприз ему приготовили командо-
вание и курсанты училища, он не до-
гадывался.

Зазвучал марш в исполнении 
военного оркестра, перед юбиля-
ром замер парадный строй курсан-
тов… Когда-то и он сам стоял в этом 
строю, а потом были ещё 70 лет 
службы Отечеству и в родном учи-
лище. А тогда, в 1945-м, как при-
знаётся юбиляр, он и представить 
не мог, что судьба сложится именно 
так. «До сих пор сердце за учили-
ще болит – таким близким оно для 
меня стало», – говорит, еле сдержи-
вая слёзы, Алексей Васильевич.

Военная биография семнад-
цатилетнего Алексея Ожерельева 
началась в 1943 году. Юноша тру-
дился в одном из колхозов Тамбов-
ской области, и как отмечает он 
сам, работали тогда поистине на 
износ – о выходных и не слышали. 
Как только молодой парень узнал 
о разнарядке в военное училище, 
он, окрылённый мечтой, отпра-
вился в Мичуринск, но… не тут-
то было. «При работе в колхозе я 
сильно повредил левый глаз, поч-
ти ослеп», – рассказывает Алексей 
Васильевич. Врачи тогда помог-
ли мальчишке, а вот об авиации, 
о небе пришлось забыть.

Новобранца определили в 50-й 
учебный стрелковый полк, а там, 
рассказывает ветеран, «готовили 
очень серьёзно, учили воевать». 
Но воевать не довелось. В 1945 го-
ду командованием части Алексей 
Ожерельев в числе лучших был 
направлен для поступления в Мо-
сковское пехотное училище имени 
Верховного Совета РСФСР. Так 

он оказался в курсантском строю 
в победном 1945-м.

Учился, со слов ветерана, хоро-
шо, а привычка трудиться с юных 

лет отразилась и на усердии парня, 
его инициативности. «Взялся за 
оборудование Ленинской комнаты 
в полевом лагере училища на озере 

Сенеж», – вспоминает курсант-
ские годы Алексей Васильевич. 
И поставленную задачу выполнил 
достойно.

Тогда курсантов ещё готовили 
по ускоренной программе – всего 
год давали на обучение средних 
пехотных командиров. «Остаёт-

ся пять месяцев до лейтенантских 
звёздочек, – рассказывает Алексей 
Васильевич. – И тут училище на-
чинают уплотнять». Решил было 
Алексей Васильевич поступать 
в гражданский институт – подал 
соответствующий рапорт. Но ко-
мандир роты, ценивший курсанта 
Ожерельева за трудолюбие и золо-
тые руки, уговорил остаться в учи-
лище сержантом.

В училище Ожерельев снача-
ла возглавил оружейную мастер-
скую, а затем дорос и до старшины 
роты обеспечения. Как вспомина-
ет юбиляр, был у него в подчине-
нии уже пожилой боец – как же 
он стеснялся отдавать ему при-
казы – сам-то ещё молодой, хоть 
и старшина. «Увидев моё стесне-
ние, он подошёл ко мне и говорит: 
«Приказывайте, что делать, това-
рищ сержант!» – с улыбкой вспо-
минает Алексей Васильевич.

В 1980-е годы Алексей Василье-
вич занял должность мастера про-
изводственного обучения – обучал 
курсантов слесарному и медно-же-
стяному делу. «В перерывах между 
занятиями рассказывал ребятам 
об истории училища, о подвигах 
кремлёвских курсантов – участни-
ков Великой Отечественной вой-
ны», – делится воспоминаниями 
о времени, проведённом в учили-
ще, Алексей Васильевич.

В 1989-м старший прапор-
щик Ожерельев вышел в запас, но 
родное училище не оставил, про-
работав в нём до 2019 года, и уво-
лился в возрасте 93 лет. Да и то, 
как рассказывает внучка ветерана 
Александра, по одной лишь при-
чине: здоровье уже не позволяло. 
Но сердцем родному Московско-
му пехотному Алексей Василье-
вич остаётся верен и по сей день. 
В этот день под марш военного ор-
кестра курсанты отдали дань ува-
жения ветерану и наставнику.

Владимир ЛИТВИНОВ

Положения Конституции Россий-
ской Федерации, Федерального за-
кона «О статусе военнослужащих», 
а также изданных в их развитие иных 
нормативных правовых актов гаран-
тируют профессиональным защит-
никам Отечества право на жилище.

Согласно пункту 3 статьи 15 Фе-
дерального закона «О статусе воен-
нослужащих» военнослужащим по 
контракту и членам их семей, при-
бывшим на новое место военной 
службы, до получения жилых поме-
щений по установленным нормам 
предоставляются служебные жилые 
помещения, жилые помещения ма-
нёвренного фонда или общежития, 
а в случае их отсутствия может вы-
плачиваться денежная компенса-
ция за наём (поднаём) жилых по-
мещений.

Порядок и условия этой выпла-
ты регламентированы Постанов-
лением Правительства Российской 
Федерации от 31 декабря 2004 года 
№ 909, которым утверждено соот-
ветствующее Положение о выпла-
те компенсации, а также приказом 
Минобороны России от 27 мая 
2016 года № 303 «Об организации 
в Вооружённых Силах Российской 
Федерации выплаты денежной 
компенсации за наём (поднаём) 
жилых помещений».

Основным условием для на-
званной выплаты является невоз-
можность обеспечения военнослу-
жащего по контракту служебным 
жилым помещением, жилым поме-
щением манёвренного фонда или 
общежитием. Выплата компенса-
ции прекращается с первого числа 
месяца, следующего за периодом, 
в котором военнослужащий утратил 
основания для её получения, на-
пример после получения служебно-

го жилья по месту прохождения во-
енной службы или в близлежащем 
населённом пункте.

Вместе с тем в отдельных слу-
чаях само по себе предоставление 
служебного жилого помещения 
не всегда может быть основанием 
для прекращения выплаты. В част-
ности, жилое помещение должно 
быть пригодным для постоянного 
проживания, отвечать установлен-
ным санитарным и техническим 
правилам и нормам. Поскольку 
законодатель не возлагает на воен-
нослужащих обязанность устранять 
имеющиеся в жилище недостатки 
своими силами и средствами, их 
отказ от непригодного для прожи-
вания жилья не должен автоматиче-
ски служить препятствием для вы-
платы им денежной компенсации за 
наём (поднаём) жилых помещений.

Если военнослужащий отказы-
вается от предложенного служебно-
го жилого помещения в связи с его 
несоответствием санитарным, тех-
ническим и иным нормам, то пре-
кращение выплаты денежной ком-
пенсации за наём (поднаём) жилых 
помещений является нарушением 
его конституционного права на жи-
лище. В этом случае военнослужа-
щий вправе обратиться за защитой 
нарушенных прав в органы военной 
прокуратуры или в суд.

Аналогичная правовая по-
зиция изложена в кассационном 
определении Кассационного во-
енного суда от 19 января 2021 года 
№ 88а-78/2021/88а-2670/2020 по 
административному исковому заяв-
лению военнослужащего, оспорив-
шего неправомерность прекраще-
ния упомянутой компенсационной 
выплаты.
_________________

ЛИТВИНОВ Владимир Фёдорович – 
начальник 1-го отдела 4-го управления 
Главной военной прокуратуры. 
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Новейшие 3D-технологии впервые использованы в проведении междисциплинарного 
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Некоторые вопросы выплаты 
военнослужащим денежной компенсации 
за наём жилых помещений

Впервые на курсе использована 3D-визуализация, 
благодаря которой слушатели в зале могли видеть 
объёмную картинку операции, транслируемой 
из учебной операционной

В перерывах между занятиями старший 
прапорщик Ожерельев рассказывал 
курсантам об истории училища, о подвигах 
кремлёвских курсантов – участников Великой 
Отечественной войны

10 апреля 2021 года на 87-м 
году жизни скончался 
заслуженный во-енный лётчик 
СССР Герой Совет-ского Союза 
полковник в отставке ЖУКОВ 
Иван Ефимович, бывший 
старший инспектор-
лётчик по авиационным 
комплексам перехвата 
1-го отдела боевой под-
готовки авиации ПВО 
страны. 

И.Е. Жуков в 1957 го-
ду окончил Сызранское 
военное авиационное 
училище лётчиков, в 
1967 году – Военно-
воздушную академию 
имени Н.Е. Жуковско-
го. Служил командиром авиа-
эскадрильи, начальником воз-
душно-огневой и тактической 
подготовки 764-го истребитель-
ного авиаполка, начальником 
отдела безопасности авиации 
Войск ПВО страны. Освоил само-
лёты МиГ-15, МиГ-17, МиГ-19, 

МиГ-23, МиГ-25 и МиГ-31. 
За свою многолетнюю служ-

бу, которую Иван Ефимович за-
вершил в 1988 году, он совершил 
4446 вылетов. Впервые в авиа-
ции ПВО произвёл пуск ракет по 
двум воздушным целям одновре-
менно. Указом Президиума Вер-

ховного Совета СССР 
от 16 февраля 1982 года 
за мужество и героизм, 
проявленные при осво-
ении нового вооруже-
ния и военной техники, 
полковник И.Е. Жуков 
был удостоен звания Ге-
роя Советского Союза.

Светлая память 
об Иване Ефимовиче 
навсегда сохранится 
в сердцах сослуживцев, 

ветеранов, воинов Воздушно-
космических сил России. Главное 
командование ВКС, ветеранские 
организации ВВС, Войск ПВО, 
Космических войск, боевые дру-
зья и товарищи с глубоким при-
скорбием выражают соболезнова-
ние его родным и близким.

И.Е. ЖУКОВ
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